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•  Третья сессия обла
стного Совета народных 
депутатов обсудила воп
росы о плане экономиче
ского н социального раз
вития и о бюджете обла
сти на 1988 год. 2-я стр.

•  Почта наших чита
телей. 3-я стр.

ф  Два года назад ро
дилась в Парабели тради
ция — торжественные 
проводы в армию. 4-я 
стр.

НАШ ДИАЛОГ Снабжение
дело серьезное

Главное в работе .снабженческих организаций — это стабильное и своевре
менное обеспечение потребителей материально-техническими ресурсами. О том, 
что делается в управлении снабжения и сбыта облисполкома цо улучшению ра
боты в условиях экономической реформы, наш корреспондент беседует с на
чальником управления снабжения Н сбыта А. И. ЛУНГОЛОМ.

— Александр Иванович, вы имеете де
ло с сотнями поставщиков и потребителей. 
Как строятся деловые отношения с ними?

— Ежегодно наше управление перера
батывает материально-технических ресур
сов примерно на сто миллионов рублей. 
Это столько же, сколько осваивает такая 
мощная организация, как Главтомскстрой. 
Естественно, чтобы оборот не нарушался, 
нужен контроль. И мы строго следим за 
тем, чтобы фондовые материалы поставля
лись в область регулярно. Но это одна сто
рона дела. Важно и то, как быстро эти 
крайне необходимые грузы получают наши 
потребители. Для того, чтобы ускорить 
поставки, мы развиваем собственный тран
спорт. Автомобилей у нас уже насчитыва
ется около ста. Кроме того, растет речной 
флот, в составе которого 12 (^ксиров и 
барж. Укрепляем собственную базу. Закан
чиваем сооружение складских помещений 
и административного корпуса,, создаем меж
районные базы в городах Асино и Колпа- 
шево, в селе Мельникове... Но, конечно, 
пока не все гладко, бывают и сбои. На
пример, не смогли своевременно обеспе
чить материалами управление топливной 
промышленности...

— И тогда потребители предъявляют 
штрафные санкции вам?

— Такое право они, равно как и мы,
имеют. Но тут не все просто. Есть такой 
порядок; выдача нарядов на ресурсы за 45 
дней, чтобы за это время поставщики и 
потребители успели заключить
договора. А если к нам не по
ступило сырье? В прошлом году, 
например, задержалась поставка битума, 
мы получили его только 31 декабря. В 
авральном режиме разгружали железнодо
рожные вагоны в течение десяти дней, так 
как по.тотдел железной дороги исправно 
взыскивал с наг за простой вагонов. Что
бы не было подобных .ситуаций, в нынешнем 
году впервые создаем аварийный запас 
p e c .v p c o B . Им сможем маневрировать в 
экстренных ситуациях.

— Сегодня предприятия и организации 
много строят, причем хозяйственным спо
собом. Это. конечно, трудно. Как управле
ние снабжения и сбыта соотносит свою 
деятельность с развитием такого способа 
строительства?

— Фонды на строительные материалы 
защищаются в Госснабе через свои ведом
ства. Так делает каждое предприятие. Но 
вообще-то все зависит от личной инициати
вы руководителя, который собирается что- 
то строить. Нашел же общий язык с неф
тяниками начальник Ленинского комбината 
по благоустройству А. Т.' Андреев: взял в 
аренду кран, экскаватор, компрессор, сде
лал накопления кирпича... Дом растет. 
Чувствую, обратится й в наше управление 
за помощью. Что ж, поможем.

Но от нас тоже зависит немало. Изы
скиваем дополнительные ре<;урсы в Сов
мине РСФСР, Госплане, Госснабе, а также 
у местных потребителей на основе взаимо- 
выгодного обмена. Работа эта сложная, 
хлопотная. Взять, к примеру, строитель
ство бани в селе Первомайском. Согласно 
проекту на отделку нужна облицовочная 
плитка, а с поставками ее очень сложно. С 
ведома облисполкома пошли на выгодный 
обмен с трестами «Томснжилстррй» и 
«Томскпромстрой». Получили 800 квад
ратных метров плитки. В свою очередь 
этим трестам и другим строительным ор
ганизациям для отделки помещений выде
лили 10 тысяч квадратных метров мра
морной плитки...

— Александр Иванович, а насколько из
менились ваши отношения с теми предпри
ятиями, которые перешли на самоокупае
мость и самофинансирование?

— С нового года на принципы полногю 
хозрасчета вместе с другими предприятия
ми перейдет и наше управление. Уже сей
час существуют определенные требования 
к поставкам ресурсов по договорам: вы
полнение в течение 10 дней на сто процен
тов. Чтобы это условие соблюдалось, на
ши специалисты должны согласовать с 
потребителями и поставщиками время по
ступления ресурсов, вид транспорта, сорт, 
тару, качество... Словом, мы должны га
рантировать стабильное снабжение. Усло
вия для таких гарантий создаст оптовая 
торговля. Такой вид реализации позволит 
усилить воздействие потребителя на по
ставщика, сбалансирует спрос и предло
жение, даст возможность каждому пред
приятию приобретать материально-техни
ческие ресурсы в соответствии с планами 
и потребностями. Предприятия не станут 
брать лишнее, чтобы не оказаться в на
кладе, ведь теперь все будут считать день
ги.

У нас уже есть один магазин мелкооп
товой торговли, услугами которого поль
зуются предприятия бытового обслужива
ния населения. Магазины и базы оптовой 
торговли будем создавать в Асине (для 
районов южного куста), в Колпашеве (се
верный куст). Грузы пойдут туда транзи
том, минуя наши складские помещения. А 
материалы будем выдавать на конкрет
ный объект, на конкретный фронт работ. 
Иначе ожидаемых результатов от оптовой 
торговли не получим.

— Нередко приходится слышать, что 
оптовую торговлто можно вводить лишь 
по мере преодоления дефицита ресурсов.

— Это не совсем так. Надо побороть 
стереотип мышления. Многие привыкли к 
тому, что «сверху» все равно дадут и они 
свое получат. А с.переходом на самооку
паемость и самофинансирование руководи
тели предприятий почувствуют, что запас 
некоторых видов сырья, как это делалось 
раньше, ни к чему.

— ...И горюче-смазочных материалов? 
Клиенты часто выходят от вас разочаро
ванными.

КОМСОРГ

I  , V

Завоевать авторитет у бригады и труд
но, и просто. Ирина Южакова добилась 
признания ly товарищей тем, что приборы, 
которые она собирает, только высокого 
качества. А если учесть, что она активно 
участвует в общественной жизни, станет

понятным, почему молодежь бригады из
брала И. В. Южакову своим комсоргом. 
Произошло это перед октябрьскими празд
никами.

НА СНИМКЕ: слесарь-сборщик мано
метрового завода Ирина Южакова.

Фото А. Васильева.

ПОВОРОТ ствы»
Квартира— лучший стимул— так решили 

организаторы соцсоревнования на домо> 
строительном комбинате.

— Лунгол здесь ни при чем. Несмотря 
на огромный рост техники. в последние 
годы идет не увеличение поставок горю
чего, а, е<У1и сравнить с 1981 годом, даже 
уменьшение. Таков результат направлен
ной политики жесткой экономии. Кроме 
того, расчет ведь делается и на то, что 
транспорт интенсивно будет переводиться 
на газ. А тут пока не все просто. Возь
мем, к примеру, спецавтохозяйство. Его 
руководитель И. А. Якуба — сторонник 
перехода на газовое обеспечение. Но про
цесс этот идет очень болезненцо. Прежде 
всего, мала емкость газового баллона, и 
горючее может кончиться в самый не
подходящий момент. Во-вторых, не все 
водители хотели бы переходить на газ, по
тому что отпадут благоприятные условия 
для хищения бензина. А переходить надо, 
вот уже и газонаполнительная станция до
страивается...

— В ,чем Же будет проявляться само
стоятельность вашего управления при пе
реходе иа полный хозрасчет?

- -  У нас есть прибыль, мы ее исполь
зуем на собственное строительство. Также, 
как и сейчас, будем предоставлять платные 
услуги населению (в нынешнем году их 
оказано уже на три тысячи рублей), а так
же клиентам по подбору наиболее рацио
нальных вариантов сбыта продукции, ее 
реализации на комиссионных началах. 
Возможности для этого у нас есть.

Летом этого года в Том
ске была проведена Всесо
юзная научно-практическая 
конференция «Роль социали
стического соревнования в 
ускорении социально - эко
номического развития стра
ны». Первым делом участ
ников этого форума повез
ли к домостроителям...

Главный стимул соревно
вания на д е к  — ...что-то 
осязаемое. Нет, конечно, и 
Доска почета и грамота — 
все это есть, но сегодня, со
гласитесь, одного почета и 
уважения мало. Будем 
материалистами: ведь если 
человек хорошо работает — 
разве он не может зарабо
тать себе квартиру (при 
этом порядок очереди не 
имеет значения), путевку? 
Ведь квартира-то ЗАРА
БОТАННАЯ.

Интервью провел 
А. ТОРОПОВ.

Поэтому на д е к  коллек
тивным договором опреде
лено 10 процентов от полу
чаемого жилья выделять по
бедителям соцсоревнования. 
Наиболее полно этот пункт 
был реализован при распре
делении квартир в новом 
малосемейном общежитии
дек.

Дом строился руками мо
лодых. Монтаж вела извест
ная на комбинате комсомоль- 
скопмолодежлая бригада

Виталия Челпанова. На 
стройплощадке поработали 
бригады отделочниц М. Си
роткиной и Л. Боклаг, бой
цы отрядов МЖК, молодые 
рабочие и инженеры завода 
КПД.

В новой десятиэтажке бу
дут жить почти 200 моло
дых семей, многие будущие 
жильцы сами . принимали 
участие в строительстве, до
водили квартиры до полной 
готовности. За этой работой 
я застал В. Филипенко, 
формовщика из бригады 
С. Суходолина.

— Рад новоселью?
— Конечно. Жена на 

седьмбм небе... Мы ведь на 
квартире жили. Дрова и 
уголь надо было запасать, 
воду носить.

— Сколько лет работа
ешь на заводе?

— Год всего.

Подробно о том, как рас
пределяли жилье в новом 
общежитии, рассказали пред
седатель профкома д е к  
Г. О. Панкин и председа
тель совета бригадиров В. А. 
Ивлев.

— Победителями соревно
вания, — рассказывал проф
союзный лидер, •— стали 
четыре бригады. Третье ме
сто поделили коллективы 
формовщиков С. Суходоли
на и П. Изместьева. Им вы
делили по одной квартире. 
За первое место — три, за 
второе — две. Кому отдать 
квартиру — компетенция 
бригады.

В. А. Ивлев:
— Наша бригада заняла 

первое место. Мы решили
отдать квартиры Кузякову, 

оба!

— Год? И уже квартира.
— Понимаете, — Васи

лий стал торопливо объяс
нять. — Можно сказать, не
ожиданный поворот судьбы. 
Накануне праздника под
вели в профкоме итоги со
ревнования бригад. Наша 
вышла на третье место. Пре
мировали бригаду квартирой, 
На собрании ребята решили 
отдать ее мне.

Замятину, Любавину. Канди
датуры по всем статьям до
стойные.

Надо добавить, что квар
тиры, выделенные победи
телям, остаются за бригада
ми. Таким образом, в кол
лективе образуется собствен
ный резерв жилья.

Со сдачей молодежного 
дома решен еще один воп
рос. Больше пятидесяти се
мей освободили комнаты в 
старом общежитии домо
строителей. Следовательно, 
и сюда можно заселить мно
го молодых рабочих.

Все бы хорошо,- но есть 
Одна неувязка: сдавали дом 
к праздникам. Торопились. 
Еще не были установлены 
кухонные плиты (их и сей
час нет из-за плохой поста
вки), не решен вопрос го
рячего водоснабжения. Не
доделок масса. Это и испор
тило впечатление. Сейчас 
уже многое устранено, ряд 
проблем снят, работает штаб. 
созданный специально по 
устранению недоделок имен
но на этом доме.

Но почему же домострои
тели для себя строят хуже, 
чем для других?

В. ЛЕБЕДЕВ.

Зимник-88 НА ТАЕЖНЫХ ТРАССАХ
На пять зим:них месяцев протяженность дорог в нашей 

области увеличивается почти на 10 тысяч километров. 
Этр — так называемые зимники. По ним из труднодо
ступных делян на склады н к месту переработки выво
зятся миллионы кубометров заготовленной древесины, 
доставляются грузы нефтяникам н геологам.

Наибольшую важность 
представляют магистраль
ные зимники, по которым к 
местам интенсивной нефте
добычи и разведки доставля
ются дорогостоящее обору
дование, механизмы, строи
тельные материалы, продук
ты. На строительство базо
вого города Кедрового, мно
гих поселков завозятся кон
струкции для возведения 
жилья и объектов соцкульт
быта. Только по этим зим
никам ежегодно вывозится 
более 300 тысяч тонн важ
нейших грузов. И от того, 
будут ли. эти грузы достав
лены своевременно на месуо, 
в значительной степени за
висят темпы и качество раз

ведки и добычи нефти и га
за.

Как и прежде, подготов
ка зимних магистралей к 
работе и эксплуатация воз
лагаются иа крупные орга
низации, прямо заинтересо
ванные в этом. Нынче доро
ги от Томска до Каргаска 
через Парабель, от Томска 
до Кенги через Вакчар и от 
Парабели до Пудина гото
вит и будет содержать в ра
бочем состоянии управление 
«Томскавтодор». Подготовку 
и эксплуатацию участка от 
Кенги до Кедрового беретка 
себя Главтомскстрой. До
рогу от Пудина до Ваха че
рез Лугинецкое и Пионер 
ный — объединение «Томск
нефть». И, наконец, дорогу

от Пудина до Среднего Ва- 
сюгана через Лавровку, где 
располагаются основные ба
зы разведочных партий, бу
дет эксплуатировать объе
динение «Томскнефтегаз- 
геология».

Зима прошлого года вы
явила главный просчет в 
организации работы на этих 
важнейших зимниках. Нача
ли действовать они очень 
поздно, лишь в середине ян
варя, практически был по
терян месяц. Не было свое
временно подготовлено по
лотно дорог, в результате 
почти весь период эксплуа
тации зимник был в рытви
нах и ухабах, многочислен
ные пересечения дорог в 
тайге не' были обставлены 
указателями и знаками, от
чего нередко водители плу
тали по зимникам в поисках 
нужного направления. Пунк
ты для отдыха и обогрева 
были развернуты на трассе 
лишь после указаний «свер

ху». Все это привело к то
му. что были потеряны дра
гоценные недели работы в 
начальный период. Немало 
было и нареканий от води
телей в адрес организаторов 
работы зимника. А ведь 
в прошлом году для пе
ревозки грузов на томский 
север было привлечено око
ло 500 водителей с автомо
билями из соседних областей 
и краев.

Чтобы не допустить ново
го сбоя на «дорогах жизни», 
ведущих к местам разведки 
и добычи нефти и газа, в 
этом году необходимо уже 
сейчас, без промедления, на 
участках, закрепленных за 
организациями и объедине
ниями, сформировать меха
низированные звенья и ор
ганизовать их постоянную 
работу. Сейчас еще не позд
но срезать крутизну иа 
сп,усках и подъемах, расши
рить подъезды 'к ледовым 
переправам, спрямить уча

стки на крутых поворотах, 
убрать с проезжей части 
деревья и пни. Качество до
рожного полотна зимника, 
а значит, и эффективность 
работы транспорта в значи
тельной степени зависят от 
того, удастся ли «промять» 
его до наступления сильных 
морозов вездеходной техни
кой, выровнять поверхность, 
А для этого нужно, чтобы 
уже сейчас специальная 
техника была доставлена на 
соответствующие участки и 
приступила к работе.

Немало хлопот доставля
ют ледовые переправы через 
реки и ручьи, другие опас
ные участки. Их нужно обо
рудовать так, чтобы исклю
чить встречное движение тя
желовесного транспорта, что 
поможет избежать провалов 
льда. Подходы к переправам 
и опасным участкам нужно 
обставить соответствующими 
предупреждающими знаками 
и другой информацией.

В Политбюро
ЦК КПСС

На заседании, состояв
шемся 26 ноября. Полит
бюро ЦК- КП<Х рассмот
рело и в основном одобрило 
предложения правительства 
по перестройке системы по
вышения квалификации и 
пэреподгатгзки руководя
щих работников и опециа- 
л'истов иароднето хозяйства 
с  учетом проводимой экю- 
номнческой реформы, но
вых методов хозяйствова
ния и ускорения «аучяо- 
техничесного прогресса. 
Предуо.мо,трено создать на 
новой основе единую госу
дарственную систему' повы
шения квалификации кад
ров, перейти в двенадцатой 
пятилетке во всех отраслях 
от периодического к непре
рывному обучению руково
дящих работников и спе
циалистов. Устанавливают
ся дифференцированные 
формы и методы их пере
подготовки. результаты по
вышения квалификации бу
дут учитываться при атте
стации работников.
' Предусматривается даль
нейшее развитие сети учеб
ных заведений, создание 
межотраслевых HHCTHTynce 
ПОВ1ЫШЙНИЯ квалификации, 
специальных факультетов и 
отделений при вузах и тех
никумах, спределены меры 
по улучшению организаци- 
онно-методического руко
водства работ/сй учебных 
заведений системы псвы- 
шения нв.алифи’ка1ции й пе- 
редодготовки кадров, ук
реплению их материальной 
базы.

Политбюро ЦК заслуша
ло вопрос о переводе в 
1988— 1989 годах сельско- 
хозяйстае!:-гных, ■ промыш
ленных и других предприя
тий и организаций системы 
Госаг,ропрома СССР на 
полный хозя'йственнь:1Я рас- 
чет и самофинансирование. 
Намечен комплекс мер по 
повьшюнию эффективнасти 
функционирования агро
промышленной сферы эко
номики, который призван 
обеспечить болёе сбаланеи- 
рованное развитие всех ее 
отраслей, углубление ин
теграции , сельского хозяй
ства с перерабатывающей 
промышленностью, совер- 
шенствование аконом/иче- 
ских методов ведения про
изводства, повышение эко- 
.ном'ическаЗ эффект)и8ности,

Партийным комитетам 
поручено усилить организа
торскую и политическую 
работу по ускорейню реа
лизации экономической ре
формы в системе АПК, до
биваться реального участия 
■в ее проведении широких 
масс трудящихся. полнее 
И|С1Гюль7Свать для активша- 
ции деятельности трудо
вых коллективов хозяйст
венный расчет, бригадный и 
семейный подряды, другие 
прогрессивные формы ор
ганизации и стимулирова
ния труда.

Одобрены итоги беседы 
М. С. Горбачева и перего
воров А. А. Гро.мыко с 
Президентом Португаль
ской Республики М. Соаре
шем, ставших значитель
ным событием в отношени
ях между Ссзетск'им Сою
зом и совремеин.ой Порту
галией. . Состоявшиеся 
встречи и переговоры при
дали новый импульс раз
витию советско-португаль
ских связей и контактов в 
различных областях, углуб

лению взаимопонимания 
между двумя странами по 
■основным международным 
проблемам.

Подчеркнута важность 
расширения политического 
•диалога между Советским 
Ооюзом- и Португалией, на
целенного на содействие 
тому, чтобы вьшодить мир 
'ид состояния конфронтации 
в русло сотрудничества, оз
доровления обстановки в 
Европе, снижения уровня 
военного противостояния, 
укрепления климата раз
рядки и доверия.

Политбюро рассмотрело 
и одобрило итоги офи- 
циаль,но1го дружественного 
визита Н. И. Рыжкова в 
Индию, принявшего участие 
в церемонии открытия фе
стиваля СССР в этой стра
не. В ходе бесед с Премь- 
вр-Минист15ом Индии Р. Ган
ди было выражено взаим
ное удовлетворение высо-' 
КИМ уровнем развития со
ветско-индийских отноше»- 
ний, стремление к дальней
шему расширению и ссвер- 
шенствова1Яи1ю сотрудниче
ства двух стран в интере
сах укрепления мира и 
международной безопасно
сти на основе Делийской 
декларация о принципах 
свободного от ядерного 
оружия и ненасильственно
го Мира. Подтверждена не
обходимость и дальше ук
реплять и расширять торго
во-экономические связи, 
совершенствовать и утл1уб- 
лять сотрудничество в та
ких новых формах, как ко,о- 
перация и . специализация 
производства, со,з’даяие сов
местных предприятий, уста
новление .прямых связей 
между советскими и индий
скими орган'изац'илми и 
предприятиями.

Отмечено, что фестивали 
Советского Союза в Индии 
■и Индии в СССР способст
вуют расширению живых 
контактов между народами 
двух стран, их взаимному 
духовному обегащёнито.

Политбюро одобрило ито
ги переговоров Э. А. Ше
варднадзе с, государствен
ным секретарем США Дж. 
Шульцем в Женеве 23— 24 
ноября, на которых было 
завершено согласование по
ложений советско^амери- 
канокого Договора о ликви
дации ракет средней и 
меньшей дальности.

Таким образом, этот до
говор ГОГОВ к /подписанию 
на предстоящей встрече 
Генерального секретаря" ЦК 
КПСС М. С. Горбачева и 
президента Р. Рейгана. 
Материализована одна из 
важных договоренностей, 
достигнутых на переговорах 
выш их рук,ово;Дителёй 
СССР и США в Рейкьяви
ке, делается важный шаг 
на пути к безъядерному 
миру.

С удевлегЕорением было 
отмечено, что состоявшиеся 
в Женеве переговоры поз
волили прийти к ряду вза
имопониманий по повестке 
'ДНЯ предстоящих бесед в 
Вапгангтоне. /Прюделанная 
на женевской встрече ра/^- 
та признана полезной и не- 
Рбходимей.

На заседании Политбюро 
'ЦК КПСС рассмотрены не- 
'которые другие вопросы 
внешней политики, а также 
'экономичеокогО и социаль
ного развития нашей стра
ны.

Рабочее словохотим ОСТАТЬСЯ
Т О М И Ч А М И

Хотя таковыми уже |Не считаемся почти два месяца. С 
тех как наша центральная заготовительная мастер
ская Томского {управления «Сибсантехмонтаж» стала фи
лиалом Новосибирского завода санитарно-технического 
оборудования.
О том, что мы уже «но

восибирцы», мы, рабочие 
мастерской, узнали уже пос
ле того, как это свершилось. 
10 октября главный инже
нер управления привез из 

эсиби

Управлению Госкомнеф- 
тепродунтов —- также зара
нее ~  необходимо позабо
титься, чтобы заправочные 
станции имели нужный за
пас ГСМ и в период эксплу
атации магистральных зим
ников работали круглодуточ- 
но.

Наконец, и это наиболее 
важно, следует позаботиться 
о людях — водителях, меха
низаторах. Нужно сделать 
все для того, чтобы на пере
гонах для них были устрое
ны удобные и вполне ком
фортабельные пункты отды
ха и питания, чтобы много
численные пересечения до
рог были обеспечены указа
телями направления движе
ния.

Наш традиционный зимник 
должен в этом году порабо
тать на экономику области 
с большей эффективностью.

А. ПОПОВ, 
инженер госавтоннспек- 

ции.

Новосибирска приказ о том, 
что с первого октября мы 
стали филиалом. И уже де
сять дней работаем в счет 
Новосибирска. На первых по
рах нас, правда, успокоили: 
«Работайте, как работали, 
ничего не изменится. Вы
пускали продукцию для 
т,омских строек—и вьЩус- 
кайте дальше, В конце ме
сяца представите наря
ды— все оплатим».

За октябрь нам действи
тельно заплатили. Но только 
семнадцатого ноября, К это
му времени выяснилось, что 
получить справку с места 
работы, оформить кредит — 
нельзя. Мы же теперь— 
«новосибирцы».

Коллектив у нас очень 
стабильный, многие прорабо
тали в этой системе более 
десяти лет.* Из восемнадца
ти — шесть ветеранов тру
да, Соответственно все полу
чают доплату ' за выслугу 
лет. Теперь нас предупреди
ли, что получать не будем, 
так как на заводе это не 
практикуется. Выходит, что 
многолетний труд на одном 
месте только в Томске в по
чете? Также мы теряем и 
тринадцатую зарплату.

На этой неделе наконец-

то приехали представители 
треста «Сибсантехмонтаж» и 
завода, чтобы объяснить 
нам, что ждет филиал в бу
дущем. Через полтора ме
сяца только собрались пого
ворить с рабочими. Но ни на 
один из наших вопросов от
ветить не смогли.

Хотя время' все обдумать 
и взвесить, наверное, было. 
Ведь такая перемена была 
задумана нашим руководст
вом довольно давно. Вед 
продукция, выпущенная на
ми в первом квартале этого 
года, пошла в зачет ^выпол
нения плана 'завода. 
То же повторилось 
и во втором-третьем 
кварталах. А вот в конце 
года, не объяснив конкретно 
рабочим, как и что, по при
казу у1щавляющего трестом 
Ю. П, Стрельникова нас .пе
редали в Новосибирск. Хо
тя мы, как и прежде, выпу.- 
скаем продукцию для том
ских строек,

Еще в первом квартале мы, 
рабочие, писали в трест 
письмо, Мы не соглашались 
с идеей создания филиала. 
Ответа до сих пор не полу
чили. Как и поддержки от 
начальника управления В. А. 
Юматова, хотя он в курсе 
всех дел.

В. ИВАНОВА,
В. НОВИКОВ,
И. ГЛАДКОВ,
Ю. ИВАНОВ 

и другие рабочие мастер
ской. всего 18 подписей
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Н а п р я ж е н н ы й  п л а н -  
в основе социальной политики

с  ТРЕТЬЕЙ СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ »

Север. Люди. Нефть

Третья сессия областн9го 
Совета народных депутатов 
обсудила вопросы о плане 
экономического и социально
ного развития и о бюджете 
области на 1988 год. С док
ладом по первому вопросу 
выступил заместитель пред
седателя облисполкома, 
председатель областной пла
новой комиссии В. Г. По
пов.

Перестройка, отметил док
ладчик, оказывает возра
стающее влияние на все сто
роны жизни области, и преж
де всего на ее решающую 
сферу — экономику. С нача
ла пятилетки объем про
мышленного производства 
увеличился на 36, валовой 
продукции сельского хозяй
ства — на 23, строительно
монтажных работ — на 19 
процентов. Обеспечена устой
чивая работа ведущих отрас
лей промышленности — неф
тяной, лесной, рыбной, хи
мической. Досрочно выпол
нены планы двух лет пяти
летки по производству и за
купкам зерна, молока, яиц, 
картофеля и овощей. За 
счет реконструкции пище
вых предприятий улучшено 
снабжение населения про- 

• дуктами питания. Реализа
ция научно-технической про
граммы «Ускорение-90» по
зволила в два раза увели
чить объемы работ, выпол
няемых научными учрежде
ниями в интересах народного 
хозяйства области.

Но ход перестройки эко- 
но.мики еще не отвечает со
временным требованиям. 
Промышленность в целом и 
более 22 процентов пред
приятий не справились с пла
ном 10 месяцев по реализа
ции продукции. Обязательст
ва по поставкам выполнены 
лишь на 95,7 процента. В 
большом долгу оказались 
объединения «Том!леспроМ!» 
и ;«Сибкабель», управление 
топливной промышленности, 
Тегульдетский, Кривошеин- 
ский, Верхнекетский райо
ны. Серьезные трудности 
возникли на ряде предприя
тий машиностроения. Они 
оказались не подготовленны
ми к работе в новых услови
ях хозяйствования, к требо
ваниям государственной 
приемки.

! В сельском хозяйстве мно
гие колхозы и совхозы не 
сяравились с планами произ
водства и продажи мяса и 
молока, медленно ведется 
подготовка к весне. Не уст
ранены до конца недостатки 
в организации зимнего стой
лового содержания скота, 
.упущения в бытовом, тор
говом и культурном обслу
живании животноводов.

i, Крайне неустойчивым и 
напряженным остается поло
жение с выпуском товаров 
народного потребления и 
оказанием платных услуг. 
Многие предприятия г. Том- 

 ̂ ска, Асиновского, Молчанов- 
^ ского районов систематиче

ски не справляются с  пла
нами производства товаров 
для народа. В большом дол
гу перед населением ме
бельный комбинат, объеди
нение «Сибэлектромотор», 
управление местной про
мышленности, нефтехимиче
ский комбинат.

Особенностью плана 1988 
года, подчеркнул докладчик, 
является то, что он разра
ботан на основе заданий пя
тилетки, решений и Законов, 
принятых в октябре сессия
ми Верховных Советов 
СССР и РСФСР. В плане 
учтены предложения отде
лов и управлений, област
ных ведомств, райгориспол- 
комов, профсоюзных и дру
гих общественных организа
ций. Темпы, пропорции и 
приоритеты плана определе
ны на уровне или с превы
шением заданий пятилетки.

В 1988 году предстоит 
осуществить решительные 
действия по созданию' эф
фективной и гибкой системы 
управления народным хо
зяйством, перевести боль
шую часть предприятий и 
объединений на работу в ус
ловиях полного хозрасчета, 
самоокупаемости и самофи
нансирования, обеспечить 
дальнейшее развитие само
стоятельности всех хозяйст
венных звеньев.

Важной особенностью пла
на является усиление ин
тенсивных факторов разви
тия на основе областных це
левых комплексов, разрабо
танной в области научно- 
технической программы «Ус- 
корение-90>. Предусматри
вается повысить произво
дительность труда на 5,1 
процента. За счет ее роста 
будет получен весь прирост 
в промышленности, сель
ском хозяйстве и строитель
стве, Предстоит повысить 
уровень работы по исполь
зованию основных производ
ственных фондов.

Отличительной чертой 
плана 1988 года является 
его социальная направ
ленность. В 1988 году 
в соответствии с решениями 
ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР будет оеу- 
ществ.чено поэтапное повы
шение заработной платы ра
ботникам здравоохранения, 
юцналыюго обеспечения и

культуры. На основе широ
кого использования возмож
ностей, создаваемых новыми 
условиями хозяйствования, 
будет обеспечено дальней
шее повышение тарифных 
ставок и дополнительных ок
ладов работников производ
ственных отраслей за счет 
зарабатываемых предприя
тиями с^зедств.

Среднемесячная заработ
ная плата рабочих и служа
щих в народном хозяйстве 
области будет выше преду
смотренной пятилетним пла
ном и составит 256 рублей. 
Реальные денежные доходы 
населения возрастут на 6,4 
процента. Все это потребует 
активной работы по увели-- 
чению объемов розничного 
товарооборота, производства 
товаров народного потребле
ния.

План товарооборота опре
делен в размере 1.310 млн. 
рублей и превышает план 
текущего года на 62 млн. 
рублей. Производство това
ров народного потребления 
превысит задания пятилетки 
на 5 процентов и составит 
717 млн. рублей. В 1988 
году предусматривается при
ступить к выпуску на усло
виях кооперации опытных 
образцов и установочных 
партий малогабаритной сти
ральной машины, электро
миксера, вибромассажера, 
комбинированного деревооб
рабатывающего станка, на
чать серийный выпуск ми- 
ни-радиокомплекса «Томь- 
209».

Планом предусмотрено 
выделение в полной потреб
ности для продажи населе
нию лесных и строительных 
материалов. Значительное 
место отводится в програм
ме будущего года увеличе
нию производства продо
вольственных товаров. Без
алкогольных напитков будет 
выработано больше в 1,6 
раза, колбасных изделий и 
копченостей — на 19 и кон
дитерских изделий — на 10 
процентов.

В соответствии с реше
ниями пленума обкома 
КПСС, состоявшегося в ию
ле текущего года, и пре
дыдущей сессии областного 
Совета планом предусматри
вается строительство в бу
дущем году 600 тысяч кв. 
метров жилья. Жилищные 
условия улучшат свыше 53 
тысяч человек.

Значительно окрепнет ма
териальная база народного 
образования. Намечено по
строить школ на 8.280 мест, 
что почти в 1,5 раза боль
ше плана текущего года. 
П)зе4усм{1тривается ввод в 
эксплуатацию детских до
школьных учреждений на 
2.960 мест. Дальнейшее раз
витие получат культура, 
здравоохранение, физкуль
тура и спорт. В эксплуата
цию будет введено больниц 
на 930 коек (в том числе 
в областной клинической 
больнице 500 коек), 6 домов 
культуры и клубов на 1.700 
мест.

Планом определен боль
шой объем работ по ре- 
.монту жилого фонда и объ
ектов социально-культурно
го назначения, по развитию 
газификации и водоснабже
ния. Намечено ввести 34 км 
газопроводов-отводов и рас
пределительных сетей. 32,9 
километра водопроводных, 
11,7 км канализационных 
И 8.7 км тепловых сетей.

В предстоящем году на 
17,5 процента возрастут ка
питальные вложения на ох
рану природы и составят 
13,4 млн. рублей. Эти сред
ства направляются на лик
видацию последствий добы
чи гравия на р. Томи,, стро
ительство объектов водо
снабжения и канализации, 
охрану воздушного бассей
на.

Большой раздел доклада 
был посвящен вопросам раз
вития отраслей материаль
ного производства. На осно
ве . внедрения достижений 
научно технического про
гресса объем производства 
промышленной продукции 
возрастет на 5,7 процента.

Дальнейшее развитие по
лучит топливно-энергетиче
ский комплекс. Добыча неф
ти возрастет на 450 тысяч 
тонн за счет ускорения об
устройства новых нефтепро
мыслов, Намечены меры по 
внедрению малолюдной тех
нологии на промыслах, по
вышению уровня утилизации 
попутного газа, строительст
ву нового города нефтяни
ков Кедрового. Важное зна
чение для улучшения тепло
снабжения областного цент
ра будет иметь ввод в эксп
луатацию первых котлов на 
ТЭЦ-3.

Существенно возрастут 
объемы производства фор
малина, карбамидных смол 
на нефтехимическом комби
нате. Возрастут переработка 
древесины, выпуск древес
ных плит и мебели.

В промышленности ме
стного подчинения объемы 
производства увеличатся на 
6,6 процента. Почти в два 
раза более высокими темпа
ми должны развиваться 
предприятия объединения 
«Томскстройматериалы», что

бы по;1ностью обеспечить 
потребности местного хо
зяйства и населения.

Будет обеспечено разви
тие всех видов транспорта, 
дорожного хозяйства и свя
зи. Объемы перевозок гру
зов возрастут на 4,5, пасса
жиров — на 5,5 процента. 
На нужды дорожного хо
зяйства направляется 118 
млн. рублей капитальных 
вложений. На 12,2 процен
та увеличится емкость те
лефонных станций и на 13,5 
тысячи единиц— количество 
радиоточек. Охват населе
ния двумя программами те
левидения составит 90 про
центов.

В основу плана по агро
промышленному комплексу 
положены задачи значитель
ного улучшения в ближай
шие 2— 3 года снабжения
населения продовольственны
ми товарами. Валовая 
сельскохозяйственная про
дукция увеличится на 7,1, 
производительность труда— 
на 6,7 процента. Государст
ву будет поставлено зерна 
70 тысяч тонн, мяса — 64, 
молока — 240 тысяч тонн, 
яиц— 268 млн. штук, .карто
феля—61 и овощей— 38 ты
сяч тонн. Продуктивносуь 
коров повысится до 3.200 
— 3.250 кг. Возрастут за
готовки и переработка сель
скохозяйственной и дикора
стущей продукции.

Важным источником по
полнения продовольственных 
ресурсов остаются личные 
подсобные хозяйства граж
дан, коллективное садоводст
во и огородничество, под
собные хозяйства предприя
тий и организаций. В 1988 
году предстоит создать 5 ты
сяч садоводческих участков, 
сполна удовлетворить по
требности населения в ого
родах.

48 процентов всех средств, 
выделяемых на капитальное 
строительство, направляется 
в нефтедобывающую, хими
ческую и энергетическую от
расли, 13 процентов — в аг
ропромышленный комплекс 
и 24 — в непроизводствен
ную сферу. В плане опреде
лены задания по ритмично
му освоению средств и вво
ду мощностей. В первом 
квартале должно быть вы
полнено не менее 20— 25 
процентов строительно'мо1н- 

‘тажных работ и введено 25 
—30 процентов жилья, в 
первом полугодии эти пока
затели должны составлять 
не менее 50 процентов, а по 
школам — в объеме годо
вого плана, за 9 месяцев 
строительно - монтажные 
работы и ввод жилых домов 
Hŷ jtHo обеспечить в объеме 
75—80 процентов от годо
вого плана.

Выполнение напряженных 
заданий третьего года пяти
летки потребует больших 
усилий трудовых коллекти
вов, умелой организаторской 
работы Советов, всех орга
нов управления. Надежной 
основой осуществления ' на
ших планов послужит вы
сокая трудовая и полити
ческая активность томичей, 
все более проявляющая се
бя в ходе подготовки к XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции, перестройки и 
утверждения новых принци
пов хозяйствования.

С докладом по второму 
вопросу выступил началь
ник областного финансового 
управления В. М. Дягилев: 
Он подчеркнул, что бюджет 
составлен в строгом соответ
ствии с планом экономиче
ского и социального разви
тия области на предстоя
щий год, с учетом требова
ний новой финансовой поли
тики, Закона о государст
венном предприятии. По до
ходам и расходам бюджет 
определен в сумме 323.752 
тысячи рублей, с ростом к 
текущему году на 18,6 про
цента, или почти на 51 млн. 
рублей. Такого роста бюд
жета у нас еще не было. 
Кроме того, крупные денеж
ные ресурсы остаются в ру
ках переходящих на само
финансирование предприя
тий в виде хозрасчетного 
дохода. Расширяются воз
можности в использовании 
кредита. Таким образом, под 
социально - экономическое 
развитие области подводится 
необходимая финансовая ба
за.

Главным резервом попол
нения доходов бюджета бы
ла и остается прибыль от 
1сЬциалистического хозяйст
ва. Платежи из прибыли 
государственных предприя
тий, а также подоходный на
лог с кооперативных и об
щественных организаций оп
ределены в сумме 39,3 млн. 
рублей — на 6,2 млн, мень
ше, чем в текущем году. Это 
объясняется широким внед
рением новых методов хо
зяйствования и переходом 
большинства предприятий 
на самофинансирование.

В бюджете области на 
предстоящий год сохраняет
ся тенденция к преодолению 
остаточного принципа в раз
витии социальной сферы, 
При росте бюджета на 18,6 
процента расходы на соци
альные нужды увеличива-' 
ются на 20,8 процента и до
стигнут почти 264 млн, руб

лей. Ассигнования на раз
витие жилищно - комму
нального хозяйства увеличи
ваются на 82,5 процента.

На развитие народного 
образования, здравоохране
ния, культуры, спорта, со
циального обеспечения пре
дусмотрено выделить более 
200 млн. рублей, с ростом 
к текущему, году в 15 про
центов.

План 1988 года преду
сматривает дальнейшее раз
витие городов и районов об
ласти. Общий объем их
бюджетов определен в сум
ме 208,3 млн. рублей, или 
на 14,5 процента выше, чем 
в нынешнем году.

Докладчик отметил, что 
бюджет области за 1986 год 
выполнен по доходам на
98,2 процента к уточненно
му плану и по расходам — 
на 97,4 процента. Невыпол
нение связано с выпадени
ем части дохода от реализа
ции винно-водочных изде
лий.

С содокладом выступил 
председатель планово-бюд
жетной комиссии, первый 
секретарь Колпашевского 
горкома КПСС Г. С. Жуков. 
Он отметил, что заслужива
ет всяческого одобрения но
вая форма ведения сессии, 
когда доклады о плане и 
бюджете вначале раздельно 
обсуждаются на заседаниях 
комиссий, а затем в порядке 
прений — на самой сессии. 
Таким образом, в обсужде
нии докладов приняло уча
стие более ста человек. Их 
предложения в основном 
сведены к укреплению ма
териально - технической ба
зы соцкультбыта, усилению 
жилищного строительства, 
повышению его качества, 
улучшению бытового, ком
мунального. торгового, меди
цинского обслуживания. Все 
эти предложения еще раз 
убеждают в том, что надо 
[совершенствовать механизм 
формирования плана. Пре
доставлять большую само
стоятельность Советам да и 
самим предприятиям. Недо
пустима ситуация, когда 
годовые планы по строи
тельству жилья находятся в 
отрыве от комплексной про
граммы обеспечения каждой 
семьи отдельной квартирой 
или индивидуальным домом 
к 2000 году.

Председатель Кировского 
райисполкома Г. А. Понкра- 
това говорила о необходи
мости совершенсд'вования 
механизма управления. Ну
жен порядок, при котором 
экономическое и социальное 
развитие города или района 
было бы поставлено в пря
мую зависимость от резуль
татов деятельности находя
щихся на его территории 
предприятий. Облплану и 
горплану поэтому следует, 
не дожидаясь установок 
сверху, разработать эконо
мические рычаги взаимной 
заинтересованности. Кроме, 
того, учитывая, что за по
следнее время удержание 
квартир с долевиков, а так
же предприятий, строящих 
хозспособом, на расселение 
из ветхого жилья сократи
лось, а по линии местных 
Советов вообще никакого 
жилья не строится, облис
полкому и облплану надо 
настойчивей бороться в Гос
плане СССР против остаточ
ного выделения, средств на 
эти цели, а заместителю 
председателя исполкома Г. Ф. 
Муравьеву не допускать их 
неосвоения. Требуется так
же ликвидация диспропор
ций между объемами жи
лищного строительства и 
развитием инженерных се
тей.

Председатель, государст- 
венно}кооперативного объе
динения по строительству 
«<<Госагропром(Строй» Е) А'. 
Калугин, рассказал о том, 
как коллектив объединения 
борется за выполнение на
пряженных планов. Уже со
здано управление отделоч
ных работ, в будущем году 
будет организовано управле
ние вахтового строительст
ва. Но чтобы сельское стро
ительство развивалось бы
стрее, необходима коллек
тивная заинтересованность в 
этом. Много срывов допу
скают заказчики по комп
лектации строек материала
ми и оборудованием, время 
от времени выявляется не- 
')тродуманность в разме|ще- 
нии социальных объектов. 
Заказчик —• агропром — 
нередко перекладывает свои 
обязанности на плечи кол
хозов и совхозов, не право
мочных решать эти вопро
сы,

— В числе накопившихся 
в стране проблем, как изве
стно, особо выделены три,—- 
подчеркнул в своем выступ
лении председатель Томско
го райисполкома Н. Г. Гра
чев:—обеспечение населения 
продуктами питания за счет 
их производства на месте, 
выполнение жилищной про
граммы, выпуск товаров на
родного потйбления. Они 
являются наиболее острыми 
и для Томского района, Тут 
немало трудностей. По-всем 
показателям социальной ин
фраструктуры район нахо
дится в худших условиях по 
сравнению с другими райо

нами, однако перелома в 
сторону социальной направ
ленности планов нет. Это 
вызвано положением приго
родного района, когда боль
шой объем капитальных вло
жений распределяется без 
участия самого района, а 
точнее, без права перерас
пределения средств. Такое 
положение приводит к пере
косам в инфраструктуре. 
Например, в районе слабой 
остается база здравоохране
ния. Даже те объемы непро
изводственного строительст
ва, которые планируются та
ким мощным подрядчикам, 
как Главтомскстрой и «Хим- 
строй», не выполняются. 
Развитие индивидуального 
строительства сдерживается 
ограниченной выдачей кре
дитов; Госбанк ссылается на 
отсутствие лимитов. ■

Председатель постоянной 
комиссии по здравоохране
нию и социальному обеспе
чению, главный врач обла
стного противотуберкулезно
го диспансера депутат О. Е. 
Шарабурова подчеркнула в 
своем выступлении необхо
димость повышать уровень 
требовательности к меди
цинским работникам, для че
го с будущего года прово
дить повсеместно их атте
стацию.

Больше внимания следу
ет уделять здоровью здоро
вых людей — помочь им 
сохранить и укрепить его, 
создавать для этого центры 

-■здоровья.
От имени членов постоян

ной комиссии по здравоох
ранению и социальному 
обеспечению депутат выска
зала озабоченность по пово
ду неудовлетворительного 
хода строительства ряда 
объектов здравоохранения в 
г. Томске; наркологического 
диспансера, детской поли
клиники на Черемошниках, 
областной клинической боль
ницы.

Председатель Молчанов- 
ского райисполкома депутат
H. М. Разумов в своем вы
ступлении поднял вопрос о 
территориальном управле
нии экономикой. Что делать 
Советам? Уже сегодня тру
довые коллективы, которые, 
кстати, наделены, в отличие 
от Советов, ресурсами и 
финансами, отказываются 
внести свой вклад в соци
альное развитие региона. 
При этом делаются ссылки 
на Закон о предприятии. 
Деньги эти теперь будут 
«кровными, заработанными», 
и кооперировать их для ре
шения территориальных 
проблем по-старому будет 
невозможно. Району не хва
тает доходных источников. 
Отчисления от прибыли за 
пользование трудовыми, 
природными, материальны
ми, топливно-энергетически
ми ресурсами поступают на
прямую в союзно-республи
канские бюджеты. И возвра
щаются в район через обл- 
фин. Почему бы все отчис
ления не пропустить через 
местный бюджет, а респуб
ликанский и областной фор
мировать из районных от
числений? Пусть 80 — 90 
процентов и более от доход
ной статьи. Тогда Советы 
больше усилий направили 
бы на то, чтобы получить 
побольше прибыли на пред
приятии, то есть заработать.

Мастер ГПЗ-5. А. О. 
Франц свое выступление по
святила вопросам развития 
соцкультбыта. В этом году 
завод построил хозспособом . 
два жилых дома, в одном из 
них расположится районная 
стоматологическая поликли
ника, идет строительство 
молодежного общежития на 
350 мест, детсцого комби
ната и овощехранилища.

Но возведение этих объек
тов может затянуться из-за 
нехватки кирпича. В планах 
социально - экономического 
развития области выпуску 
стройматериалов необходимо 
уделить особое значение. В 
микрорайоне завода, где 
вводится много жилья, укс 

■горисполкома не планирует 
в этой пятилетке строитель
ство детских дошкольных 
учреждений. Очередь на 
устройство детей в дошколь
ное учреждение составляет
I. 340 человек.

Председатель Верхнекет-
ского райисполкома депу
тат А. И. Чистяков в своем 
выступлении отметил, что 
район должен до областной 
сессии знать контрольные 
цифры не только по конеч- 

• ным результатам, но и по 
ресурсам. Сколько, напри
мер, должны лесоматериа
лов и кирпича отправить по 
поставкам, а сколько оста
вить в районе для строи
тельства хозспособом. Узна
ют местные Советы -об этом 
после 1 января, когда труд
но что-либо изменить. Не
достаточное выделение ре
сурсов приводит к тому, что 
с каждым годом число ор
ганизаций, строящих хоз- 
способо.м. уменьшается (с 
18 в 1985 году до 13 в 
1987 году). Дома для сель
ской местности должны про
ектироваться с надворными • 
постройками. Целесообразно 
было бы создать небольшой 
участок или прорабство при 
РСУ треста «ТчмснграждаН'

строй» для выполнения сан
технических, слаботочных и 
электромонтажных работ. 
Предложено ввести такой 
порядок; районам утверж
дать на сессии лимиты ка
питальных вложений, кото
рыми они могут распоря
жаться сами, а также в 
пределах до 7 процентов 
резервировать нераспреде
ленные строительно-монтаж
ные работы по организаци
ям, базирующимся в райо
не.

На сессии выступил пред
седатель облисполкома А. Е. 
Высоцкий. Он отметил не
обходимость создания пред
посылок для высоких тем
пов работы с первых дней 
нового года. Между тем, как 
показывают итоги десяти ме
сяцев,. многие предприятия 
не набрали нужного ускоре
ния. Слабо ведется ' подго
товка к переходу с 1 января 
1988 года На полный хоз
расчет, самоокупаемость и 
самофинансирование, не при
нимается должных мер к 
ликвидации убыточности от
дельных изделий. Только в 
управлениях местной, топ
ливной, хлебопекарной про
мышленности, объединении 
«ТомскСтройматери а л ы» 
убытки от выпуска нерента
бельной продукции состав
ляют около 1,8 млн. рублей.

Денежные доходы населе
ния растут, растет и спрос. 
Но не все идут по пути его 
■удовлетворения. Директор 
завода режущих инструмен
тов т. Будницкий, напри
мер, добился от министерст
ва уменьшения плана по 
товарам культурно-бытово
го назначения. Только за 
два года завод сократил их 
производство на 2,3 млн. 
рублей. Медленно обновля
ют ассортимент электротех
нический, электромеханиче
ский и подшипниковый за
воды. С такими результата- 

•̂ йи входить в третий год пя
тилетки нельзя!

Говоря о выполнении жи
лищной программы, высту
пающий подверг резкой кри
тике руководителей Асинов
ского, . Кожевниковского, 
Кривошеинского, Парабель- 
ского, Шегарского райис
полкомов (тт, Реннита, Бе
лоусова, Малярова, Кобеле
ва, Юргина), Стрежевского 
горисполкома (т. Шебельгу- 
та) за серьезное отставание 
с выполнением годового пла
на.

В руках Советов находит
ся и выполнение важнейшей 
для народа Продовольствен
ной программы. Отметив оп- 
ределенный прогресс в раз
витии агропромышленного 
комплекса. А. Е. Высоцкий 
сделал подробный анализ 
положения, сложившегося в 
сельском хозяйстве области. 
Тревогу, вызывает подготов
ка семенных фондов. В 15 
хозяйствах их засыпано ме
нее половины, в трети сов
хозов и колхозов большая 
часть семян зерновых — 
некондиционные. Особенно 
неблагополучно дело обстоит 
в Зырянском, Молчановском, 
Парабельском, Первомай
ском и Тегульдетском райо
нах.

До конца года надо по
ставить на линейку готов
ности всю почвообрабаты
вающую технику и 75 — 89 
процентов зерноуборочных 
комбайнов, вывезти на поля 
не менее 2 млн. тонн орга
нических удобрений, иметь 
не менее 60— 70 процентов 
семян, отвечающих стандар
там I и II классов.

В животноводстве за про
шедший период года сни
жение объемов заготовок 
мяса допустили 42 и ^юло- 
ка — 9 хозяйств. В среднем 
по области вес одной голо
вы молодняка, снятого с от
корма, составляет лишь 343 
килограмма. Наблюдается 
некоторый спад и в свино
водстве. Заслуживает суро
вой оценки резкий спад надо
ев в сентябре-октябре в Зы
рянском, Парабельском, 
Александровском и ряде 
других районов области. В 
целом надой в октябре со
ставил 195 кг от коровы.

Облагропром (тт. Титов, 
Егоров Кресс, Трисс), рай- 
горисполкомы, РАНО, руко
водители и специалисты хо
зяйств должны поставить 
дело так, чтобы за зимний 
период увеличить производ
ство молока и мяса на 8 — 
10 процентов, получить от 
коровы не менее 2.350 кг 
молока, а в целом за 1988 
год — 3.200 — 3.250 кг. 
добиться, чтобы сдаточный 
вес крупного рогатого скота 
был не менее 400 кг.

Большое внимание вы
ступающий уделил органи
зации обслуживания работ
ников ферм, улучшению 
экономической работы и 
воспитанию кадров. На пред
приятиях агропромышленно
го комплекса медленно со
вершенствуются коллектив
ные формы организации тру
да, не находит распростра
нения семейный и арендный 
подряд. Вновь по итогам 
этого года 24 совхоза и кол
хоза допустили убытки в 
сумме более 4 млн. рублей.

По обсуждаемым вопро
сам сессия приняла реше
ния,

>-

t

Николай Геннадьевич Грушнн — старший оператор 
цеха перекачки и подготовки нефти нефтедобывающего 
управления «Васюганнефть». Ответспенно относится пе
редовой рабочий к порученному делу, рядом с ним рабо
тают его ученики вооруженные опытом и знаниями сво
его наставника. Н. Г. ГруШин награжден медалью «За 
трудовое отличие».

Фото Н. Лесникова.

Агропром; цель — самоокупаемость

„Н А Х Л Е Б Н И К И "
ш и Фонды, от которых нет отдачи

Все материальное стоит денег. Трактор, комбайн, 
производственное помещение. За все надо платить. При
обрел, скажем, комбайн, поставил на машинном дворе— 
не спеши радоваться. Задумайся прежде, зачем купил 
машину, заплатив за нее около 8 тысяч рублей.

Нередко можно слышать; «Трактор — не лошадь, 
есть не просит». Подобные рассуждения, на первый 
взгляд, безо<бндны. Лошадь положено кормить каждый 
день, если даже она в стойле отдыхает. А  вот трактор 
или комбайн может месяцами простаивать— и ничего не 
случается. Глубокое заблуждение! Попробуем на некото
рых примерах убедиться в этом.
В конторе совхоза «Во- 

лодинский» бухгалтер Т. С. 
Мандракова перекопала 
массу документов и ц тру
дом отыскала интересую
щие меня данные.

На балансе в хозяйстве 
значатся 73 трактора раз
личных марок и 34 зерно
вых комбайна. Евть, разу
меется, и другая техника. 
Комбайн, если уж точно, 
стоит 7.890 рублей. Инте
ресно, а когда он «вернет» 
деньги в кассу, или, как 
принято теперь говорить, 
самоокупится? Как извест
но, эта самоокупаемость на 
бухгалтерском языке назы
вается амортизационными 
отчислениями. Сроки уста
новлены конкретные — во
семь 'лет. Выходит, ежеме
сячно, как авторитетно 
подтвердил главный эконо
мист совхоза Б. А. Пьяных, 
комбайн «съедает» 87 руб
лей. Независимо от того, 
простаивает он или занят 
делом. Вот вам и «есть не 
просит»!

Не было бы этого разго
вора, если бы все комбайны 
«зарабатывали» эти деньги, 
то есть максимально экс
плуатировались. Беда в 
том, что Б «Володинском» 
из года в год добрая треть 
машин простаивает на ма
шинном дворе. Едешь, бы
вало, мимо и видишь 
оранжевых красавцев, за
мерших в неподвижности. А 
в это время на полях идет 
битва за урожай.

Хорошо запомнился раз
говор с главным агрономом 
Г. М. Золотухиным.

— Нынче. — сообщил 
он, — девять комбайнов из 
тридцати четырех проста
ивали.

— Значит, девять машин 
оказались поистине «на
хлебниками»?

— Так получается...
— А сколько вообще сов

хозу надо иметь комбайнов, 
чтобы полностью обеспечить 
уборку урожая?

— Не более 25, из расче
та 180 гектаров уборочной 
площади на каждый. Но, 
бывает, такая нагрузка ве
лика.

Содержать «нахлебников» 
в хозяйстве привыкли. Ни
кого это особенно не трево
жит. Бухгалтерия отчисля
ет, руководство соответ
ствующие бумаги подписы
вает. И даже, как представ

ляется. не задумываясь, что 
денежки «съедаются».; Об 
этом свидетельствует тот у 
факт, что в текущем году— 
в добавление к имеющим
ся — володинцы приобрели 
еще два зерновых комбайна.

Не лучше обстановка и в 
тракторном парке. Здесь, 
как уже было сказано, 73 
единицы. А в совхозе, меж
ду прочим, ввего-то меха
низаторов 37 человек... 
Между тем подсчитано, 
что каждый трактор в 
среднем «забирает» из кас
сы ежемесячно 53 рубля.

Каждый месяц совхозная 
бухгалтерия производит 
амортизационные отчисле
ния за основные фонды в 
пределах 45 тысяч рублей, 
и примерно половина этой 
суммы — именно за сельско
хозяйственную технику.
Как тут не задуматься о 
предельно рациональной 
эксплуатации машин!.. Но 
ведь есть, оказываете#!, и 
такие, которые вообще не
понятно зачем приобрете
ны. Главный агроном на- j 
звал: льнокомбайн, льно- 
моло'гилка. Е^ть лишние 
«Вихри», «КУФы». Вот бы 
провести дотошную ревизию 
— было бы, наверное, выяв
лено еще многое, что на
носит хозяйству немедлен
ные убытки.

Частенько руководители 
различных рангов с гордо
стью называют цифры ро
ста энерговооруженности, 
увеличения основных фон
дов. . Но всегда ли задумы
ваются об Их реальной от
даче? Берут, как говорится, 
все, что под руку подвер
нется, — потом, мол, раз
беремся.

Плохо, что главные qne- 
циалисты «Володиндкого» 
не очень-то пекутся об ос
новных экономических по
казателях. Но зарплату по
лучают твердую. Экономи
ческая служба не анализи
рует глубоко вцю хозяйст
венную деятельность. Хотя, 
не решив своевременно на
копившиеся проблемы, в 
том числе и с использовани
ем фондов, трудно рассчи
тывать на движение вперед. 
Особенно в условиях эконо
мического эксперимента, 
где каждый, порой даже с^- 
мый малейший, просчет 
бьет по рентабельности.

Н. САСЬКОВ.
Кривошвинский район.

КАК НА ДРОЖЖАХ
Почти на три недели со

кратит срок вегетации и со
зревания овощей автомати
зированная система гБзовой 
подкормки растений, уста
новленная в теплицах кал
мыцкого совхоза «Прогресс».

С ее помощью в опти
мальных пределах увели
чивается содержание в теп
лице углекислого газа — 
исходного вещества при фо
тосинтезе растений. Следо
вательно, улучшается их 
углеродное питание, интен
сивнее проходит развитие, 
растения становятся менее 
восприимчивыми к заболе
ваниям.

Автоматизированную си
стему газовой подкормки 
растений в культивационных 
(закрытых) сооружениях 
можно оснастить микрр- 
ЭВМ, задающей газорегуля- 
тору необходимый режим 
работы.

Новинкой заинтересова
лись специалисты ряда ово
щеводческих хозяйств Кал
мыкии и крупных теплич
ных комбинатов Украины, 
заключившие со здешними 
разработчиками договоры на 
творческое содружество,

(ТАСС).
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ОБЗОР ПИСЕМ

и  безмерная гордость, и безмерная боль 
— таким осталось в памяти советского 
народа время Великой Отечественной вой
ны. Еще и сейчас не утихла горечь утрат, 
дают о себе знать нанесенные войной ра
ны. Как самых близких и дорогих людей 
ищут друг друга фронтовые друзья, хотят 
услышать доброе слово фронтовиков мате
ри о своих погибших сыновьях, дети — о 
фронтовой судьбе своих отцов, которых 
они знают только по фотографиям. Идут и 
идут в редакцию письма, которые возвра
щают нас в те далекие годы.

Майор в отставке Петр Александрович 
Коротких рассказывает о своем однопол
чанине томиче Степане Ермолаевиче 
Мышкине, недавно ушедшем из жизни. 
Служил С. Е. Мышкин санитаром, а потом 
разведчиком в 311-й стрелковой дивизии, 
не раз переходил с группой воинов линию 
фронта, чтобы доставить отрезанной от 
своих тылов части продукты, участвовал в 
операциях по захвату «языков», был ра
нен. Подробно автор пишет о трудной 
службе фронтового санитара: «Санитар.
Подумаешь, какая важная персона, — мо
жет сказать иной, «е  имеющий представ
ления о фронте. На самом же деле сколь
ко тягот ложилось на его плечи! Вот он, 
этот санитар, после боя подъезжает к ней
тральной зоне, подбирает тяжелораненых 
бойцов, укладывает в повозку или сани, 
иногда под огнем противника, и направ
ляется в свой тыл. А как проехать, если 
кругом воронки, трупы, грязь, а зимой — 
глубокий снег. А  раненым дорожная тря
ска причиняет огромные страдания. По
рой приходилось ездить по таким ухабам, 
что раненые сваливались на землю. И вот 
он поднимает их, кладет на повозку, а 
иногда и несет на руках по колена в ледя
ной воде к более или менее удобному ме
сту...».

Николай Наумович Положий из Асина 
тепло пишет о трудовом подвиге врачей, 
.медсестер и санитарок госпиталей во вре
мя войны. Его после ранения- лечили в гос
питале 1231, который размещался на верх
нем этаже здания, что на углу проспекта 
Ленина и пер. Батенькова. Бывший фронто
вик с благодарностью вспоминает хирурга 
Альбицкую, которая сделала ему очень 
сложную операцию,- начальника отделения 
Марию Ивановну (фамилию не помнит), 
ее материнское отношение к раненым, ле
чащего врача В. Н. Черепнину и других 
работников госпиталя.

Ольга Дмитриевна Гришкевич с первых 
дней войны работала в госпитале 1506. 
«Днем мы развертывали госпиталь для 
приема раненых, — пишет она, — а с 8 
до 10 часов вечера переучивались на хи
рургов а клинике мединститута. Военной 
хирургии нас обучали профессора А. Г. 
Савиных, С. П. Ходкевнч, Б. А. Альбиц- 
кий и другие. Уже в июле 1941 года ране
ные поступали в госпиталь и днем, и ночью. 
Сколько нам пришлось пережить горя, 
мучений, страданий вместе с нашими боль
ными! Были моменты, когда терялись, не 
знали, с чего начать, как подступиться к 
раненому, до того он был изувечен. Страш
но вспомнить! Все мы были донорами, че
рез три недели, а то и чаще сдавали 
кровь, чтобы перелить раненым. И луч
шей наградой нам было услышать благо
дарность бойца, когда он снова уходил на 
фронт».

Пятеро братьев Зюзиных из Томска сра
жались с врагом в годы Отечественной 
войны. С сибирской добровольческой брига
дой ушел на фронт Е. П. Зюзин, член 
КПСС с 1940 года. Воевал политруком ро
ты. Он инвалид войны второй группы, член 
совета ветеранов. В своем письме старый 
коммунист обращается со словами напут
ствия к молодежи: «Изучайте героическое 
прошлое страны, посещайте места боев, 
приводите в порядок солдатские могилы. 
Это очень иужно и важно. Берите шефст
во над одинокими и немощными ветерана
ми, проявляйте милосердие». И ветеранов 
автор письма призывает не стоять в сто
роне от жизни, трудиться в меру сил, ак
тивнее участвовать в воспитании подраста
ющего поколения. «За плечами 73 года,
— пишет он о себе. — Теперь на пенсии, 
но не поддаюсь безделью, я рабочий в 
«Облтрикотажбыте», делюсь опытом и раз
думьями с теми, кому продолжать наше 
дело. Общение с молодежью считаю своим 
партийным долгом».

Ветеран войны Кусков Иван Константи
нович (с. Новокусково Асиновского района) 
делится своими мыслями по поводу статьи 
«Покушение на символ доблести», опубли
кованной в восьмом номере журнала «Че
ловек и закон», гневно возмущается тем, 
что находятся еще подонки, считающие 
возможным похищать и продавать ордена 
и медали. Автор предлагает принять ме
ры, чтобы впредь исключить подобные 
преступления. «Нужно, — пишет он, — 
тщательно охранять музеи боевой славы в 
городах и селах области, проверить, как 
хранятся в них ордена и медали, кто за их 
сохранность в ответе. Сделать это необхо
димо как можно быстрее».

Свято хранит наш народ память о вой
не, о солдатах, отдавших, жизнь во имя 
Победы. Высятся по всей стране обелиски
— не только там, где шли бои, но и в тех 
местах, где войны не было, — в знак па
мяти и скорби • о воинах, не вернувшихся 
домой. Выбиты на них фамилии тех, о чьих 
подвигах сообщали краткие слова похоро
нок: «Ваш муж (или сын), верный воин
ской присяге, проявив мужество и геро
изм...».

Но не везде к увековечению памяти о 
подвиге относятся так, как следовало бы. 
Эту тему поднимает, в частности, в своем 
письме ветеран войны и труда, персональ
ный пенсионер Николай Никитович Горш
ков, проживающий ныне в Томске.

«Я в начале войны работал секретарем 
Федораевского сельсовета Шегарского 
района, — пишет он. Деревня Лопу
шника н поселок Малая Гарь, тогда вхо
дившие в этот сельсовет* сейчас уже не су
ществуют, а деревня Николаевка отошла 
к Татьяновскому сельсовету. Я часто там 
бываю, и мне Обидно за людей, которых я 
отправлял на фронт. Не вернулись с полей 
войны в Николаевку более 30 человек, а 
в Малую Гарь — человек десять. На па
мятниках ни в Татьяновском, ни в Федо- 
раевском сельсоветах они не значатся. По
чему-то об этом не позаботились ни ис
полкомы сельсоветов, ни партийные орга
низации, ни райвоенкомат, ни райисполком. 
Ведь у всех погибших есть родственники, 
и им горько сознавать, что к памяти близ
ких им людей относятся так равнодуш
но...»

Подобные письма редакция получает не 
только из Шегарского района. Несколько 
писем поступило из Томского и Асиновско
го районов, где в списки не были внесены 
погибшие войны из некоторых деревень 
бывшего Туганского района. Видимо, при 
передаче дел-Туганского райвоенкомата не 
все архивные документы попали по назна
чению. Так могло произойти также при 
ликвидации Васюганского, Тымского, Пар- 
бигского, Пудинского районов. С этим на
до внимательно разобраться. Не может 
быть «ничейных» героев. Память о каж
дом воине, отдавшем жизнь за Родину, 
должна быть священной.

И. АЛЕКСЕЕВ.

О матери
Трудно осознать, что нет 

мамы и больше мы никогда 
не увидим ее. Так много 
вокруг нас всего, что она 
оставила.

Прожила наша мама Ана
стасия Григорьевна Бело- 
шапкина очень трудную 
жизнь, похожую на многие 
другие вдовьи жизни. 29 
лет ей было, когда грянула 
война. На руках — чет
веро детей (один инвалид) и 
престарелая мать. Словно 
черным крылом, закрыло 
свет в нашем доме и тыся
чах других по всей стране. 
Вскоре погибли два брата 
мамы и наш отец. А всего 
во дворе осиротело десять 
ребятишек.
. Об отце осталась ей и нам 

вечная память, воспомина
ния!, как работал он сель
ским учителем. Много доб
рого успел сделать в годы 
коллективизации и довоен
ное время. Односельчане го
ворили о нем: «Редкой ду
ши человек. Будет ли у нас 
еще такой учитель?».

Мама слыла рукодельни- 
цей. Пряла, вязала, шила, 
катала шерсть. И все меч-

Приятное 
с полезным

' Не в обиду общепиту бу
дет сказано, но кафе у нас 
в Томске пока еще мало. 
Если, конечно, под словом 
«кафе» подразумевать не 
просто место для поглоще
ния пищи, где тебя обычно 
не покидает ощущение, что 
ты под бдительными взора
ми кассиров и тех, кто на 
раздаче. Или часто подчи
няешься суровому призыву; 
«У нас самообслуживание». 
Нет, кафе — это центр 
культурной жизни и духов-

тала, если переедет когда- 
нибудь в город, будет ра
ботать на ткацкой фабрике. 
Поцле похоронки и пришлось 

■ ехать в Томск.
Брату Володе едва пере

валило за 13, а он пошел 
работать на ТЭМЗ. Мама 
же работала на колхозных 
полях, мыла пОлы в школе, 
пекла хлеб, а ночами шила 
шубы, вязала перчатки для 
фронтовиков. Пока мы бы
ли малолетними, не было у 
мамы выходных. О таких 
говорят иногда; «Тружени
ки, усталости не знают». Не 
так это. Знали, что такое 
усталость, солдатские вдо
вы, но работали, превозмо
гая себя. Так и мама наша. 
Бывало, сядет за стол чаю 
попить и заснет. Только 
блюдце, выпав из рук, за
звенит, разбудит...

Откуда же брала она <щ- 
лы? Этот вопрос я часто за
даю себе сейчас;, став взрос
лой. Ведь, несмотря на ску
дость нашего материального 
существования, и мы, дети, 
и все окружающие, чувст
вовали ее душевную щед
рость, добиожелапельность!.

•  БОЙЦЫ ВСПОМИНАЮТ 
НУВШИЕ ДНИ...
•  ЛЮДИ СЕДЬМОЙ ПОЛШСЙИ- 
НЙКИ
•  b e h e p a V b  н о в о м  к а ф е

ф  СВЕТ ЕЕ ДОБРОТЫ

•  ПОЧЕМУ ПРОЦВЕТАЕТ ПЬЯН
СТВО В ГОРПЛОДООВОЩТОРГЕ?

НЕ ПРАЗДНЫЙ ЮБИЛЕЙ
Коллективу седьмой поликлиники исполнилось двад

цать лет. Свыше 18 тысяч человек обслуживает она.. И 
обслуживает неплохо. Не случайно коллектив поликлини
ки признан коллективом высокой медицинс#<ой культу
ры труда.

Заведующая Вера Алексеевна Похолкова считает, 
что в основе успеха -— стабильность кадров. Многие ра
ботают по 10— 15 лет, да и сама Вера Алексеевна в по
ликлинике семнадцатый год.

Чутко, доброжелательно встречают здесь пациентов. 
Особым авторитетом у больных пользуется заведующая 
терапевтическим отделением Лидия Ивановна Войцехов- 
(>кая. Она в совершенстве владеет своей профессией, 
умело руководит отделением. Хорошо трудятся и другие 
специалисты: стоматолог Е. Ф. Крюкова, терапевт Э. П. 
Нехорошева, старшая медсестра Р. Г. Тимофеева, сани
тарки А. А. Губер, В. В. Попадейкина и многие другие.

Коллектив поликлиники не замыкается только на 
медицинских вопросах. Активно работает профсоюзная 
организация. Популярны заседания клуба по интере
сам, на которых ведутся беседы о художниках, писате
лях, ученых. Активны и любители художественной са
модеятельности. Словом, и работают в поликлинике 
творчески, и отдыхают интересно.

Г. СЕРГЕЕВ.
НА СНИМКЕ Г. Ткаченко: Л. И. Войцеховская.

г, Томок.

ПРОВЕРЕНО: О ТП И СКА

теплоту. Мама обладала осо
бым природным даром — 
умением слушать других. И 
где бы мы ни жили, наш 
дом был полон людей. Кто 
шел со своим горем, кто с 
просьбой, кто с радостью. 
Сколько же таланта сопере
живать было в маме! Какой 
дар наставника, воспитателя 
так и не раскрылся вполне! 
Ей было присуще настоящее 
чувство нового. Уже шел 
75-й год, а мама живо инте- 
реоовалась у «роих прия
тельниц по рукоделию: что 
нового они освоили? Ей все
гда надо было творить, вы
думывать, искать. Бывало, 
даже ночью проснется и на
чинает придумывать рису
нок.

Несмотря на возраст, она 
всегда посещала выставки 
народного творчества и сама 
участвовала в них, И умела 
получить удовольствие от 
увиденного, оценить — бла
гожелательно, не завидуя, 
а похваливая, екли нрави
лось что-то. Вернувшись до
мой, тут же пыталась пере
нять. освоить, сделать еще 
лучше. Особенно любила

НА СЛОВАХ;
«Ремонт водопро1вода 

в жилом доме по пр. 
Фрунзе, 13, выполнен. 
Вода есть.

А, И. ПОЛИН, 
председатель Совет
ского райисполкома,
25 августа 1987 г.».
НА ДЕЛЕ:
«Зачем nncajb такой от-

мама вязать. И когда мы 
получили квартиру, дала во
лю фантазии. Вязала с узо
рами костюмы и пуловеры, 
шапки и шарфы, шали и 
пояски. А как она священ
нодействовала за ткацким 
станком! Могла и шкурки 
выделывать. А  уж секретов 
с,тряпни знала такое мно- 
жедтво, что и профессиона
лу впору поучиться.

Но самым большим ее 
богатством были доброта, 
душевность. Умела она 
приветить не только своих 
ровесниц, но и молодых. А 
какие песни звучали в на
шем доме, когда мама с 
подругами садились за ка
кую-нибудь работу.

Видимо, эти качества и 
помогли нашей маме, негра
мотной женщине, восдитать 
нас полезными обществу 
людьми. Владимир уже 41 
год работает на ТЭМЗе, 
Григорий — в ТПИ, имеет 
ряд авторсжих свидетельств. 
Помогла мама получить 
высшее образование и мне.

Сегодня нет мамы с на
ми. Но дом наш по-прежне
му открыт для всех. И бла
годарная память наша будет 
жива, пока живы мы сами.

В. БЕЛОШАПКИНА, 
ареподаватель Томское 
го политехнического ин

ститута.

вет? Ведь с апреля в до
ме не работает водопро
вод. И мы, 9 семей дома, 
имея краны в квартирах, 
вынуждены ходить за во
дой на колонку. Сколько 
нам еще бедствовать с 
водой?

По поручению жиль
цов дома

Г. М. МАКАРОВ.
16 ноября 1987 г.».

После
вашего
письма
в  августе в редакцию об

ратилась за помощью В. А. 
Мерсалова, мать воина-ин- 
тернационалиста. Проживает 
она в поселке Шпалозавод 
Парабельского района. Вот 
что сообщила Валентина 
Алекс^андровна; «В прошлом 
году мне сделали ремонт 
квартиры, но как попало. 
Веранда течет, хлам и кир
пич, валяются рядом с до
мом, потолок не подшит до
сками. Теперь штукатурка 
свалилась от сырости, не
возможно побелить и покра
сить...»

По просьбе редакции Па- 
рабельский райком КПСС 
проверил изложенные фак
ты и оперативно принял 
меры. «Выяснилось, что в 
результате бесконтрольно
сти мацтера-строителя Н. И. 
Булышкина ремонт кварти
ры проведен некачественно. 
В сентябре-октябре теку
щего года недоделки устра
нены полностью». — сооб
щает газете секретарь Па
рабельского РК КПСС 
А. Н- Игнатов.

Парткому Парабельского 
леспромхоза поручено дать
партийную оценку виновным. * * *

Жильцы дома с ул. Же
лезнодорожной, 32, г. Том
ска обратились с жалобой 
на неудовлетворительное 
коммунальное обслужива
ние.

« Факты подтвердились, — 
признает заместитель пред
седателя Октябрьского рай
исполкома В. М. Клименко. 
— В настоящее время си
лами ГПЗ-5 и производст
венного объединения
«Томскводоканал» ведется 
перекладка вышедшего из 
строя канализационного кол
лектора по ул. Железнодо
рожной. Работы будут за
кончены в ближайшее вре
мя». * * *

А. С. Гордина из Томска 
жаловалась на водителя Ко- 
жевниковского автопред
приятия С. Вабанакова, ко
торый необоснованно отка
зал ее дочери в посадке на 
автобус.

«Факты подтвердились, 
говорится в ответе замести
теля начальника объедине
ния «Том<1кавтотран|с» 
А. В. Бондаря. — За безот
ветственность, равнодушие 
и низкую культуру обслу
живания пассажиров прика
зом по Кожевниковскому 
АТП водителю С. Бабана- 
кову объявлен выговор. 
Кроме того, он лишен пре
миальной доплаты за месяц 
полностью», * # *

Читательница 3, И. Игна
това спрашивала, каким об
разом дальше будут пога
шаться облигации займов 
развития народного хозяй
ства 1952— 1956 гг.

Начальник ' управления 
Гострудсберкасс В. Н. Зен- 
ков отвечает, что погаше
ние облигаций займов раз
вития народного хозяйства 
будет производиться Мини
стерством финансов и Гос
банком СССР поэтапно, до 
1990 года.

Трезвость —  норма жизни

« Ф о к у с »  у щ а л с я
кого общения. Да простят 
меня уважаемые работники 
«Лиры», «Диалога», «Млеч
ного пути», но они еще 
только на пути к понима
нию этого.

Первый шаг сделали ра
ботники небольшого уютного 
кафе, расположенного по 
улице Герцена в доме № 68. 
Называется оно необычно— 
«Фокус». Можно теперь не 
удивляться, читая в книж
ках и журналах рассказы о 
литературных кафе 20-х го

дов, дышавших особой жи
знью, наполненных поэтиче- 
С|кими состязаниями, музы
кальными экспромтами. И 
у нас теперь появилось та
кое кафе — «Фокус». По 
вечерам здесь есть все. 
кроме скуки. Сегодня в го
стях у «Фокуса» молодые 
томские поэты и музыканты.

Прислушайтесь, и вы ус
лышите в стихах молодых 
поэтов А. Филимонова. 
М. Батурина и Н. Лис#1цы- 
на то, о чем думаем, трево

жимся мы все, чему радуем
ся. Вместе со всеми вы на
верняка будете аплодировать 
легким и изящным мелоди
ям группы «Конструкция», 
подпевать песням HD. Бур
кина. И тогда вам ни за что 
не захочется отсюда ухо
дить. И вы обязательно 
придете сюда еще раз. И 
приведете своих друзей. И 
не пожалеете об этом. Сло
вом, «Фокус» удался.

С. НИКИФОРОВ, 
студент ТГУ.

Х И Е Л Ь Н А Я  Б А З А
В 1986 году ряд работников горплодоовощторга при

влекли к уголовной и административной ответственности 
за изготовление и распитие спиртных напитков на рабо
чем месте. Казалось бы, должны быть сделаны соответ
ствующие выводы и проведена необходимая работа. Од
нако в 1987 году в медвытрезвителях Томска побыва
ло уже 67 работников этого торга, столько же направ
лено информаций руководству предприятия. На 15 со
общений ответов не получено.

В числе попадавших в вытрезвитель — мастер по 
разгрузке вагонов Г. 3. Супранкова, мастер карного уча
стка базы № 2 А. А. Маласаев. В журнале регистрации 
медвытрезвителя Октябрьского РОВД имеется запись; 
что в полученном ответе сообщается; Г. 3. Супранкова в 
горплодоовощторге якобы не работает... О Мцласаеве 
ответа нет. Однако Маласаев. побывав 21 сентября в 
вытрезвителе, 22 сентября был задержан на рабочем ме
сте пьяным. Вел себя грубо, дерзко и вызывающе, ока
зал злосуное неповиновение сотруднику милиции. А ведь 
в вытрезвителе в 1987 году побывали еще три работни
ка карного участка, за соблюдение дисциплины на кото
ром отвечает Малахаев, как мастер...

Побывав 9 вентября в вытрезвителе, сварщик базы 
№ 2 И. П. Харламов 5 октября украл 104 килограмма 
репчатого лука, которые продал за 3 литра браги. Брагу 
он затем распил на рабочем месте.

Вечерам 12 октября водители базы № 2 тоже на ра
бочем месте организовали пьянку. Ее завершением стала 
кража 47 ящиков груш водителем Королевым.

30 октября заведующая складом № 7 той же базы 
Н. С. Усова в помещении склада организовала пьянку с 
поставщиками лука из Киргизской ССР.

12 ноября в магазине 14 горплодоовощторга во 
время контрольной проверки была обнаружена укрытая 
в складе фляга с жидкостью, имеющей специфический 
запах алкогольного брожения.

Вели обобщить и проанализировать перечисленные 
факты, то становится ясным: пьянство в горплодоовощ
торге нашло благодатную почву. Все это происходит на 
глазах и при непосредственном участии руководителей 
различных категорий. Иначе, как беспринципной, не на
зовешь позицию директора торга К. Д. Бергера, директо
ра базы № 2 А. А. Сайдулаева и секретаря партбюро 
Н. А. Широких. До настоящего времени продолжают ра
ботать на прежних местах А. А. Маласаев, Г. 3. Супран- 
нова и Н. С. Усова.

До каких пор торговая база будет оставатьсд, рас
садником пьянства?

О. БЕЛЕНЧЕНКО, 
старший уполномоченный ОБХСС Советского РОВД.

'Е ж д у н а р € щ д н а 1 я ^  

' н я » о р м а ц и я

впо^вры TJKCC соовщают

Как нашли  
Швамбергера

Сорок лет скрывался в Аргентине Йозеф Швам- 
бергер, давно разыскиваемый нацистский военный 
преступник, бывший лейтенант СС, непосредствен
ный участник массовых расстрелов узников гетто и 
концлагерей, созданных фашистами на территории 
оккупированной Польши.

Слово «скрывался», впрочем, не совсем подхо
дит для данного случая, поэтому некоторые арген
тинские газеты печатали его в кавычках. В своем 
первом после ареста заявлении Швамбергер ска
зал, что многие годы он жил в Аргентине у всех 
на виду, не скрывая ни от кого своего настоящего 
имени. Он занимался продажей недвижимости, ак
куратно платил налоги и даже голосрвал на выбо
рах в высшие органы власти страны, а когда быв
ший эсэсовец решил уйти на «заслуженный отдых», 
он получил право на пенсию. Все это время с ним 
неразлучно находилась Екатерина Сейб, с которой 
он за|регистрировал брак в 1939 году. Один их 
сын сейчас живет в Мюнхене, второй — вместе с 
родителями.

Швамбергера арестовали в тихом местечке Уэр- 
та-Гранде, расположенном в 50 километрах от го
рода Кордовы. Местность тут гористая, посторон
ние наведываются сюда редко. Вокруг <рои люди, 
в основном немцы. После второй мировой войны 
количество переселенцев из Германии значительно 
увеличилось в этом районе страны. Поближе к сво
им и переселился тогда Швамбергер,

Многие и раньше предполагали, что этого на
цистского преступника следует искать в Аргентине. 
По сообщениям местной прессы, с 1960 года в ад
рес аргентинских властей начали поступать запро
сы и ходатайства об оказании помощи в поиске и 
поимке Швамбергера. Существует несколько вер
сий относительно того, как этот эсэсовец попал в 
Аргентину. Но только после ареста появились, и 
то весьма скудные, сведения о темном прошлом и 
об аргентинском «сафари» Швамбергера.

Оставшиеся на свободе друзья устроили ему в 
1947 году побег из тюрьмы и укрыли в надежном 
месте. В середине 1949 года Швамбергер уже в 
Аргентине. Он поселился в городе Ла-Плата, круп
ном промышленном центре, столице провинции 
Буэнос-Айрес. Он меняЛ районы, переезжал из од
ного дома в другой, лучший, но постоянно прожи
вал в черте большого Буэнос-Айреса. В 1965 году 
Швамбергер получил аргентинское гражданство, и 
добраться до преступника стало сложнее. Лишь в 
начале 80-х годов по-настоящему начались поиски 
одного из матерых нацистских убийц, до тех пор 
не понесшего наказания. Почувствовав, что тучи 
сгущаются, Швамбергер прячется в предместьях 
Кордовы.

В настоящее время 75-летний Йозеф Франц Лео 
Швамбергер находится под стражей. Ведется след
ствие, предстоит суд над ним. Судьба палача решит
ся в течение ближайшего месяца. Власти ФРГоб- 
ратились к аргентинскому правительству с прось
бой о выдаче Швамбергера, ’

На состоявшейся на днях пресс-конференции в 
Розовом дворце (резиденции президента Аргентин
ской Республики) корреспондент АПН задал вопрос 
министру внутренних дел Аргентины Энрике Но- 
сильи о намерениях аргентинской стороны в отно
шении пойманного нацистского преступника. Ми
нистр ответил следующее: «Аргентинскому право
судию предстоит определить, нйсколько справедли
во и законно требование о выдаче, но в принципе, 
по мнению аргентинского правительства, речь идет 
о военном преступнике, который должен понести 
наказание за совершенные преступления. Тот факт, 
что Швамбергер имеет аргентинское гражданство, 
еще не означает, что он не подлежит выдаче. В 
том случае, если Швамбергер скрыл свои преступ
ления, когда ходатайствовал о получении в 1965 
году аргентинского гражданства, оно будет считать
ся недействительным».

Буэнос-Айрес.

А. БУРЛАК, 
соб. корр. АПН.

Интервью о Парижской 
к у А И н а р и о й  а к а д е м и и
ПАРИЖ. Парижская кулинарная академия «Си

няя лента» — крупнейшее в мире учебное заведе
ние, готовящее поваров и кондитеров экстраклас
са, |специалистов для работы в пищевой промыш
ленности, а также журналистов, пишущих о проб
лемах литания.

Классы, оборудованные новинками кухонной тех
ники и видеоаппаратурой, демонстрационные залы, 
комнаты для практических занятий — так выгля
дят учебные помещения академии. В ее стенах про
водятся ежедневные показательные занятия для 
экспертов или просто для групп туристов.

Президент — генеральный директор «Синей лен
ты» Андре Куантро в интервью корреспонденту 
ТАСС Никите Ермакову рассказал, что в настоя
щее время в академии обучаются представители 49 
стран. Занятия ведут лучшие повара Франции. На
чиная с традиционных рецептов, студенты постепен
но осваивают более сложные и изысканные блю
да. Особое внимание уделяется развитию вкуса, без 
которого не может быть хорошего повара.

Несмотря на приверженность к классической 
французской кухне, которая на протяжении веков 
обобщила традиции многих европейских стран, в 
кулинарной академии уделяется большое внимание 
новейшим тенденциям развития кулинарной техни
ки. Это имеет большое значение, учитывая расту
щую индустриализацию общественного питания. К 
тому же за минувшие десятилетия изменились вку
сы — люди отдают предпочтение легким блюдам, 
отмечает А. Куантро.

В заключение президент — генеральный дирек
тор «Синей ленты» выразил надежду увидеть в 
стенах академии студентов из Советского Союза, 
организовать выставку кулинарного искусства в 
Москве.

У с п е х  х и р у р г о в
ВАШИНГТОН. Первая в истории медицины пе

ресадка донорского коленного сустава сделана в 
лечебном центре Пенсильванского университета.

По мнению его врачей, она открывает новые воз
можности для выздоровления многим тысячам лю
дей, страдающих от опухолей костных тканей и тя
желых переломов.

Трансплантацию 32-летией Сюзан Лазарчик ус
пешно осуществил 1 октября этого года хирург Ри
чард Шмидт. Пациентка чувствует себя хорошо. 
V прооперированной ранее наблюдалась двусторон
няя опухоль голени, повредившая, в частиости, су
хожилие и защитные покровы вен и артерий; 
Больной заменили 16 дюймов (более 40 см) пра
вой ноги, трансплантировав ей от донора по.пностью 
коленной сустав, связки, сухожилия, а также, зна
чительную часть голени, коленную чашечку и часть 
бедра,
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твожйли в тню  ревят
Осенью, два ;года назад, родилась в Па- 

рабели традиция — торжественные прово
ды в армию, i

i

Тогда впервые по инициа- Великой Отечественной вой- 
тиве Парабельского райкома ны парабельцам.
комсомола призывники со- Но постепенно от таких

ским будням? И, чтобы про
верить себя, призывники раз

брелись на устроенный в- их развлекательных вечеров 
честь «голубой огонек» в отошли. Теперь ребят при- 
клубе ремонтно-техническо- глашаем в райком комсомо- 
го предприятия. На вечер ла. ■ Удивительно теплая 
ребят пригласили вместе с встреча состоялась у нас с 
родителями, родными и парнями нынешнего, осенне- 
друзьями. Разговор крутил- го, призыва, и разговор но
ся' вокруг одного; готовы лучился серьезный, далеко 
ли парни к суровым армей- 'выходящий за рамки того,

что волнует их перед ухо
дом в армию. Ребята, с ко- 

делились на две команды, торыми мы чаще встреча- 
устроили конкурс. Кто бы- лись на вечерах отдыха и 
стрее и лучше почистит кар- дискотеках, в этой беседе 
тошку, подошьет подворот- раскрылись совсем с дру- 
ничок, кто знает больше гой стороны. Они говорили 
строевых песен... А потом, об активной жизненной по- 
как водится, были теплые зиции, о перестройке рабо

ты аппарата райкома ком
сомола с молодежью, о про

жить честно, достойно. Де- блемах проведения сво- 
вушки из Парабельского бодного времени. Вернее, о 
СПТУ-28 вручили призыв- том, как их решить. И тут 
никам платочки с горсточ- же предложили организо- 
ками, земли, взятой у памят- вать в райцентре клуб шах- 
ника погибшим на фронтах матистов.

слова напутствий и обеща
ние будущих воинов слу-

Четырнадцать призывни
ков, присутствовавших на 
встрече в райкоме комсомо
ла, — бывшие выпускники 
СПТУ-28. Летом трудились 
самостоятельно: кто за ба
ранкой грузовика, кто за 
рычагами трактора в ре- 
монтно - строительном уп
равлении № 13, в совхозах 
«Путь Ленина» и «Пара- 
бельский», на ремонтно-тех
ническом предприятии
РАНО. В оставшиеся до 
ухода в армию дни ребята 
хотели сдать экзамены в 
ГАИ на повышенную кате
горию вождения автома
шин, а там — очередь. 
Вот и просили работников 
райкома комсомола помочь 
им в решении этого вопро
са. Им пошли навстречу, и 
в армии они уже смогут во
дить более сложную тех
нику.

На встречу с призывни
ками пришли участники Ве
ликой Отечественной войны 
Илья Михайлович Деменин 
и Иван Лукич Анисов. Эти 
немало понюхавшие пороха 
люди рассказали молодым, 
как’ служилось еще до вой
ны, что пришлось испытать 
на фронте. Многое в армии

Фотоконкурс*87

СПОРТ —  это ЗДОРОВЬЕ. Фото А. Самойлова.

изменилось с тех пор, от
мечали ветераны, но неиз
менными остаются порядок, 
дисциплина, крепка^ сол
датская дружба и взаимовы
ручка.

Что ждет ребят в их но
вой жизни вдали от дома? 
Как нужно вести себя, на 
что обратить особое внима
ние в начале службы и к 
чему быть готовым? И на 
эти вопросы призывники по
лучили исчерпывающие от
веты. Председатель совета 
воинов запаса, орденоносец 
Алексей Соиспаев, руково
дитель клуба «Призывник» 
Дамир Рязанов (оба служи
ли в Афганистане) расска
зы построили на эпизодах 
из своих армейских будней.

Встреча в райкоме комсо
мола закончилась вручени
ем призывникам памятных 
подарков, а Игорь Баранов, 
Олег Матынюк и Юрий Пав
лов приняли из рук второго 
секретаря Валерия Петрова 
комсомольские путевки для 
прохождения службы в по
граничных войсках.

■ И. ФОКИНА,
секретарь Парабельско

го райкома ВЛКСМ.

Театр — детям 
и юношеству

Волшебная
неделя

Театр кукол «Скоморох» любят 
томские ребята. Хотя театр изве
стен свои.ми спектаклями для 
взрослых, он никогда не забывает 
самого маленького своего зрите
ля. Достаточно назвать такие по
становки, как «Русская соль», 
«Три поросенка», «Стойкий оло
вянный солдатик», «Волк и козля
та», хорошо знакомые детям. В 
рамках недели театр не только 
принимает зрителей в своем за
ле, но бывает в гостях 'у ребят в 
школах, домах пионеров, детских 
домах. В помещении Дворца пио
неров состоялось театрализован
ное открытие недели «Театр — 
детям и юношеству», в котором 
приняли участие все три профес
сиональных театра города, театр- 
студия «Синтез», кружки и студии 
Дворца пионеров. Ребят ждало 
увлекательное путешествие по 
сказкам.

Мы пригласили юных зрителей 
и в страну «Литературию», где 
дети смогли вспомнить сказки, 
посмотреть сцены из спектаклей 
театра кукол,. ознакомиться с 
книжной выставкой и даже пори
совать. Праздник этот состоялся в 
областной детской библиотеке. А 
в стенах театра проведено засе
дание театрального клуба «Азбу
ка театра», на котором ребята 
смогли познакомиться с разными 
приемами искусства театра кукол, 
состоялась экскурсия по театру". 
Прошли также и спектакли.

Е. СТЕБАЕВА, 
заведующая (педагогической 

частью театра кукол.

Анонс

Биография хоровой ка
пеллы Северо-Осетинской 
филармонии цачалась не
давно — в июле 1981 года. 
Тогда состоялось первое ее 
выступление. Хор быстро 
обрел сдое творческое ли
цо, утвердившись в числе 
ведущих музыкальных кол
лективов Северного Кавка
за.

Этому способствовал по
иск своего репертуара, для 
которого характерно обра
щение к сочинениям раз
личных форм, школ, эпох; 
от небольших вокальных 
миниатюр ком(позиторов-|по- 
лифонистов XVI века до мо-
ну MC'irrU.II.HI'IN N'lp' I !.'\ " >
лотен современных авторов.

КАПЕЛЛА ИЗ СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ
ТИироко и разнообразно 
представлена сейчас в про
граммах капеллы русская 
хоровая музыка; Бортнян- 
ский. Архангельский, Глин
ка, Даргомыжский, ком,по- 
зиторы «могучей кучки». В 
репертуаре хора большое 
место принадлежит и про
изведениям композиторов- 
романтиков: Шуберта, Шу
мана, Мендельсона, Росси
ни. Обширен и современный 
репертуар капеллы. Здесь 
сочинения Шостаковича, 
Свиридова, Щедрина, Каж- 
лаева, Агафонникова.

Исполнение капеллы от
личает непосредственность 
l■'.'''l:,'гUltвnния. ii.Tovi(nnf'4 
ность н дыхание ,\юлидис1п.

Интерпретации ее темпера
ментны и выразительны, 

Ув!леченно пропагандиру
ется творчество композито
ров Кавказа, специально для 
этого коллектива пишут свои 
произведения многие авто
ры. Капелле также принад
лежит огромная роль в де
ле пропаганды осетинских 
народных песен. Благодаря 
капелле впервые зазвучали 
многие хоровые произведе
ния местных авторов, дея
тельность ее, безусловно, во 
многом способствовала подъ
ему осетинской хоровой му
зыки в целом.

В известности и призна-
ППП rri п г  7 ’11,1 7 , : i f 7 v n  PC
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теля и дирижера — заслу
женного деятеля искусств 
СОАССР Агунды Кокойти, 
талантливого организатора, 
интересного музыканта и 
опытного хормейстера.

Коллектив ведет актив
ную концертную деятель
ность, выступает по радио и 
телевидению. Есть записи во 
'Всесоюзной фирме грамва-  ̂
писи «Мелодия». Капелла— 
участник Декады литерату
ры ■ и искусства Северной 
Осетии в Москве (1984 г.), 
концертов пленума Союза 
композиторов РСФСР.

Гостей из Северной Осе
тии можно услышать 30 но
ября в 19 часов 30 минут 
п Малом концертном зале.

ггйззпшт̂ выходных днейD ^ О Б Щ А Е Т

Прежде вгргп. нп гппп 
воскресные н суииогнне 
спектакли приглашают том
ские театры. В областном 
театре драмы сегодня — 
спектакль «Порог», завтра 
— ■ «Кабала святош». В об
ластном театре кукол се
годня для ребят — «Был я 
очень небольшой», В ТЮЗе 
в субботу — в 12,00 —
«Аленький цветочек». в 
18,00 — «Шестая проблема 
Гильберта», В воскресенье 
(в 12.00 и 16.00) — «Ал- 
тынчеч».

В Малом концертном за
ле с симфоническим оркест
ром филармонии выступает 
известная пианистка, народ
ная артистка Азербайджан
ской ССР Тцмйлла Махму
дова, Она сыграет «Ночи в 
садах Испании» испанского 
композитора Мануэля де 
Фалья. Оркестр познакомит 
слушателей с «Симфониче-

ev-uMH тпитшдти» Сергея Рп\- 
.мапинова. За п,\ .Tb iu.vi 
главный дирижер Новоси
бирского академического те
атра оперы и балета- народ
ный артист РСФСР Борис 
Грузин.

В томских музеях: в худо
жественном — выставка 
«Искусство, рожденное Ок
тябрем» и персональная вы
ставка томского живописца 
Германа Завьялова: в исто
рико-архитектурном — вы
ставка старинной мебели.

Есть новое в программе 
планетария. Это беседа 
«Небо в русских сказках» 
(воскресенье. 11.00), А  бю
ро путешествий и экскурсий 
зовет на экскурсии «Томск 
в огне революционных битв», 
«По историческим местам* 
и «Киров в Томске»,

Разнообразна программа 
домов культуры и клубов, 
в воскресенье в ДК «Аван-

гарл» — лень семейного oi 
ды.ча L и.|)п и ди JO.O0. 
В программе — игры клуба 
«Затейник», заседание кино
любителей, конкурсы испол
нителей бальных танцев. 
Клуб «Ровесник» при ДК 
«Сибкабеля» в воскресенье 
в 14,00 приглашает на .те
матическую программу «О 
театре — с веселой улыб
кой», Вечером — клуб дру
жеских встреч «Будем зна
комы». В ДК ГРЭС-П в
12.00 — шахматный тур
нир «Белая ладья». В Доме 
ученых в субботу — спек
такль «Декамерон», а в во
скресенье — «Привет, Си
ничка!», В Доме ученых Ака
демгородка в субботу в
17.00 открытие выставки 
художников - акварелистов, 
в воскресенье — концерт 
струнного квартета,

Во многих ДК и клубах 
—• вечера отдыха, дискоте
ки,

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, време
нами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
9— 14 метров в секунду, 
температура 9 — 14, по югу 
14— 19, в Томске 11 — 13
градусов мороза,

29—30 ноября — облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабый снег, метель, 
ветер .западный, 9— 14 мет
ров в секунду, температура 
ночью 17— 22, при проясне
ниях до 32, днем 29-го 10— 
15, местами до 23, 30-го 
13— 18, местами до 28 гра
дусов мороза,

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Понедельник, 3 0  ноябрн
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 16.011

— Новости. 16.10 — «Прожектор перс
стройки». 16.20 — Играет Э. Москвитина 
<арфа). 16.35 — Народная Республика
Бенин. Киноочерк. 17.00'— «Комсомол и 
перестройка». 17.30 — Футбольное обо 
зрение. 18.10 — «Ускорение й пере
стройка». Клуб директоров. В передаче 
принимает участие академик А. Г. Агаи 
бегян. 18.40 — «Сегодня в мире». 18.5.5
— «Пожар в прериях». Премьера док\
ментального телефильма. 19.45 — «Ма
стера русской оперы. М. Д. Михайлов ■>. 
Премьера музыкального телефильма. 
21.00 «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Спутник теле 
зрителя». 22.20 —' Играет пианист
М. Перайя (США). 22.45 — «Сегодня в 
мире». 22.55 — На чемпионате мира по 
шахматам. 23.25 — Советское изобра
зительное искусство. М. Сарьян.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 17.30
— Документальный фильм.

МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Телефильм. «Они и 

мы». 18.35 — «Разрешите побеспоко
ить». Сатирический тележурнал. 19.00
— «День области». 19.15 — «Панорама».
20.45 — «Спокойной ночи, малыши!» (в 
записи)

МОСКВА. 21.00 — .«Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — 
«Жизнь без конца». Премьера пятисе
рийного художественного фильма. 1-я 
серия (ЧССР, 1982 г,). 22.55 — Доку
ментальный телефильм. 23.15 — Чемпи
онат СССР по хоккею. «Спартак» — 
«Динамо» (Москва). 2-й и 3-й периоды. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Служу Советскому 
Союзу». 19.15 — Концерт. 19.45 — «Спо
койной ночи, малыши;» 20.00 — Кубок 
Интервидения по художественной гим
настике.

Вторник, 1  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Встреча на 
Эльбе». Художественный фильм. 10.15
— «Мир твоих увлечений». Документаль
ные фильмы. 10.55 — Рассказы о те
атре и литературе. 12.20 — Новости.

С 12,30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожектор 

перестройки». 16.20 — «Я. ты и все мы 
вместе». Передача для детей. 17.00 — 
«Твоя ленинская библиотека». В, И. 
Ленин. «Как организовать соревнова
ние?» 17.25 — «Оглянись завтра». До
кументальный телефильм. 17.55 — Иг
рает А. Винницкий (скрипка). 18.15 -  
«Наука и жизнь». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Мультфильмы. 19.30 — 
«Впервые на .экране ЦТ». «Средь бела 
дня». Художественный фильм. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор перестрой
ки». 21.45 — «Камера смотрит в мир».
22.45 — «Сегодня в мире», 23.00 — На 
чемпионате мира по шахматам. 23.15 — 
Играет А. Зимаков (гитара). Передача из 
Томска.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА, 8.00
— Утренняя гимнастика, 8.15 — Доку
ментальный телефильм. 8.35, 9.35 —
Природоведение 2-й класс. 8.55 — 
«Выбор». Научно-популярный фильм. 
9 0.5 — франг1узский язык. 1-й год 
обучения. 9.55 — Научно-популярный 
Фильм. 10.05 — Учащимся СПТУ. Общая 
биология, 10.35 — География. 6-й класс. 
11.05 — «Русская печь». 11,35 — «Жизнь 
без конца». 1-я и 2-я серии. 13.45 — Но
вости. 13,55 — Концерт мастеров ис
кусств и творческой молодежи.

С 15.00 до 18.05 — перерыв,
18,05 -т- Новости.
ТОМСК. 18.15 — Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 -  «День обла
сти», 19.15 — Объединение «Томскстрой- 
материалы». «Заказ стройки». 19.40 — 
Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 •— «Неоконченный порт
рет». Встреча с художником В. Доро
феевым. 20.50 — Киножурнал.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 — 
«Жизнь без конца», 2-я серия. 22.45— 
Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «...До шестнадцати 
и старше». 19.00 — Ритмическая гимна
стика. 19.30 — «Собрание». О проблемах 
госприемки в Ленинградском п/о «Крас- 
.ногвардеец». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 ~  Международная па
норама.

Среда, 2  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. V.00 

—«90 минут». 8.35 —«Я, ты и асе мы 
вместе». 9.15 — «Средь бела дня». Ху
дожественный фильм. 10.45 — «Портрет 
современника». Документальные филь
мы. 11.05 — Новости.

С 11.15 до 15.55 — перерыв.
15.55 — Новости. 18.05 — «Прожектор 

перестройки». 16.15 — К. Чапек. Стра
ницы жизни и творчества. 17.15 —
«Маршал Баграмян». Премьера докумен
тального фильма, 17.45 — «Лаос: сту
пени роста». Киноочерк, 18,05 — «Это 
вы можете», 18.45 — «Сегодня в мире», 
19.00 — «Человек й закон». О борьбе, 
ведущейся в МВД СССР, за очищение 
своих рядов от лиц, скомпрометировав
ших звание работника милиции. Пере
дача 1-я t- «Падение». 19.30 — «Чита
тель и книга». Время преобразований. 
На вопросы телезрителей отвечает пред
седатель Госкомиздата СССР М. Ф. Не
нашев. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — Доку
ментальный телефильм, «Майя Плисец
кая. Знакомая и незнакомая». 22.45 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный фильм. 8.35, 9.35 — Обще
ствоведение. 10-й класс. 9.05 — Немец
кий язык. 2-й год обучения, 10.05 — 
Документальный фильм. 10.35 ~  Общая 
биология. 9-й класс. 11.05 — Лирика 
П. Тычины, 11.40 — «Жизнь без конца». 
2-я и 3-я серии, 13.50 — Новости. 14.00
— «С любовью к России*. Концерт.

С 14,55 до 17,30 — перерыв.

информационно - музыкальная програм
ма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА.
Утренняя гимнастика, 

ментальный фильм. 8.35. 
рия. 4-й класс. 9.00 
язык. 1-й год обучения.

МОСКВА. 8.00 
8.15 — Доку- 
9.40 — Исто- 

Английский 
9.30 — Научно-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю
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17.30 — «Для вас, ребята». 
МОСКВА. 18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Телефильм. «Жили 

были дед и баба». 18.20 — «От идеи — 
к внедрению». Республиканский инже
нерно-технический центр сегодня. 19.00
— «День области». 19.15 — «Актуальное 
интервью». Ленинский район. 19.35 — 
«За безопасность движения». Продолжа
ем разговор о состоянии городских ма
гистралей.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Искусство братских 
республик». Поет хоровая капелла Се
веро-Осетинской филармонии.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Жизнь без конца». 3-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — Документальный
фильм, 18.40 — «Исцеляющий бальзам». 
О правилах пользования вьетнамским 
бальзамом «Золотая звезда». 19.00 —
«Музыкальный киоск». 19.30 — «Для 
всех и для каждого». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Киножур
нал. 20.25 — Из сокровищницы миро
вой музыкальной культуры. Б. Барток, 
В. Кодай.

Четверг, 3  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Нескладуха», 
«Размолвка». Короткометражные худо
жественные фильмы. 10.00 — «Это вы 
можете». 10.40 — Концерт. 11.15 — Новости.

С 11.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Прожектор 

перестройки*. 16.25 — И, С. Соколов- 
Микитов. Страницы жизни и творчест
ва. 17.10 — «Преимущество добрососед
ства». Репортаж из Финляндии. 17.45 — 
«...До шестнадцати и старше». 18.30 — 
Мультфильм. 18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Человек и закон». Передача
2-я — «Очищение». 19.30 — «Экспромт». 
Документальный телефильм. 19,40 —
«Если хочешь быть здоров», 19.55 — 
«По просьбам зрителей». «Свадьба», 
Художественный фильм. (1944 г.). 21.00 
~  «Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — .«Пойдем вместе». 
Премьера документального телефильма, 
22.И — Русские народные песни поет 
5;, Фтоменко. 23.15 — «Сегодня в мире». 
Jo.30 — На Чемпионате мира по шах* матам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный телефильм, 8.35, 9,35 —
Основы информатики и вычислительной 
техники. 10-й класс. 9.05 — Испанский 
язык. 1-й год обучения, 10.05 — Уча
щимся-СПТУ. История. 10.35 — Этика и 
психология семейной жизни. 9-й класс. 
11.05 — Русское искусство XVIII века. 
Архитектура. 11.40 ' — «Жизнь без кон
ца». 3-я и 4-я серии. 13.55 — Новости.

Концерт народного артиста РСФСР Ю. Марусина.
С 14.45 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Документальный

фильм. 18.25 — Играет заслуженный ар- 
РСФСР В. Пикайзек (скрипка).

19.00 —' «День области». 19.15 — «Се
вер. Люди. Нефть». «Работать в новых 
Ус-ловиях» 19.45 — Мультфильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК. 20.15 — «Пьянству — нет!» 

Отвмаем на вопросы «Прямой линии».
МОСКВА, 21.00 — «Время». 21.35 —' 

«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Жизнь без конца». 4-я серия. 22.55 — 
Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — «В странах социа
лизма». Тележурнал. 18.40 — «Сельский 
Чйс». 19.40 — «Радуга» (Югославия).
20.00 — «Спокойной ночи. малыши!»

.Ритмическая гимнастика. 
20.45 — Народные мелодии.

Пятница, 4  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Свадьба». Худо
жественный фильм. 9.35 — Поют сестры 
Чохонелидзе. 10.05 — «Перестройка; 
опыт и проблемы». «Характеристика», 
Документальный телефильм. 10.35 — Новости.

С 10.45 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 18.15 — «Прожектор 

перестройки». 16,25 — К. Чуковский. 
Литературный портрет. 17.10 — Русский

~  «Экспедиция в XXI век». 
18.40 — «Сегодня в мире». 18.55 — «Че
ловек и закон». Передача 3-я — «Воз- 
ммдие». 19.25 — «Впервые на экране 

Художественный фильм.21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Эхо». Из исто
рии Чистых прудов. 22.50 — Вечерняя
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популярный фильм. 10.05 — Учащимся 
СП'ГУ. А. Твардовский. «За далью — 
даль». 10.35 — География. 5-й класс.
11.05 — Русское искусство XVIII века.
11.35 — «Жизнь без конца». 4-я и 5-я 
серии. 14.00 — Новости. 14.10 — «Уго
щаю рябиной». Фильм-концерт.

С 15.05 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — Телефильм.
МОСКВА, 18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. «Пусть не седеют клевера». 
18.40 — «Партком и перестройка». Ок
тябрьский район. 19.00 — «События не- , 
дели». 19.20 — «Село: люди и экономи-Ч 
ка». Интервью с председателем колхоза j 
«Гигант» В. И. Лещеней.

МОСКВА. 19.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.00 — «На экранах Томска». 
20.45 — Телефильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Жизнь без конца». 5-я серия. 23.00 — 
Документальный фильм. «Крылатые 
коньки». 23.15 — Международный тур 
нир по боксу. Полуфинал. 01.00 — Кон 
церт фестиваля советской музыки «Мо 
сковская осень».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
, — Новости. 18.15 — «Братишка, люби 

революцию». Премьера телеспектакля, 
19.20 — Играет К. Щербаков (фортепиа
но). 19.45 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.00 — «Клуб путешественников».

Суббота, 5  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Музыкальная 
палитра». Премьера фильма-концерта.
9.05 — «АБВГДейка». 9.35 — Концерт.
10.05 — «Движение без опасности».
10.35 — «Радуга» (Финляндия). 10.55 — 
«Для всех и для каждого». 11.25 — До
кументальный фильм. 12.15 — «В стра
нах социализма». Тележурнал. 12.45 — 
«Автопортрет с цветами». Премьера до
кументального телефильма. 13.05 — «В 
мире животных». 13.40 — Программа 
телевидения Финляндии. 15.00 — «Проб
лемы, поиски, решения». 16.40 — «Вре
мя вспомнить». Премьера документаль
ного телефильма. 17.10 — «По Золото
му кольцу». Передача 2-я. 18.00 — «Как 
жены мужей продавали», «Сезон охо
ты», «Сражение». Мультфильмы. 18.40 — 
«Прошел год». Семья Локшиных говорит 
с Америкой. Телемост Москва — Нью- 
Йорк. 19.40 — «Впервые на экране ЦТ». 
«Солярис». Художественный фильм, l-ff 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — «Соля
рис». 2-я серия. 23.10 — Эстрадный кон
церт. 00.15 — На чемпионате мира по 
шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный телефильм, 8.40 — Ритми
ческая гимнастика. 9.10 — «Утренняя 
почта». 9.40 — «Жизнь без конца». 5-я 
серия. 11.00 — Мировая художественная 
культура. П. Рубенс. 11,45 — «Военно- 
полевой роман». Художественный фильм 
с субтитрами. 13.15 — «Наш сад». 1,3,45

«Если хочешь быть здоров». 14.00 — 
«Когда поют солдаты». Фестиваль сол- 
датской песни, 16,15 — «Вез семьи». 
лУДржвственный телефильм. 1-я серия.
17.35 — «Кино и зритель». Обсуждение 
многосерийного художественного теле
фильма «Визит к Минотавру». 18.45 — 
Киножурнал «Строительство и архитек
тура», 18.55 — Кубок СССР по водному 
поло. Финал. 19.35 — Документальный 
телефильм. 20.00 — «Спокойной ночи, 
мядыган!» 20.15 — «Здоровье». 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор перестрой
ки». 21.4.5 — Международный турнир по

Полуфинал. 23.15 Чемпионат 
СССР по баскетболу. Мужчины. «Жальгирис» — ВЭФ.

Воскресенье, в  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.30 — Ритмическая гим
настика. 9.15 — 49-й тираж «Спортло
то». 9.30 — «Будильник». 10.00 — «Слу
жу Советскому Союзу», 11,00 — «Утрен- 
йяя почта». 11.30 — «Киноафиша». 12.15
— «Минуты поэзии». 12.20 — «Му
зыкальный киоск», 13.00 — «Сельский 
час». 14.00 — «Здоровье». 14.45 — «Ра
дуга» (Финляндия). 15.20 — Телемост 
Москва — Хельсинки. 16.50 — «Память 
земли уральской». Документальный 
фильм. 17.15 — «Годы, поколения, пес
ни», Музыкальная программа. 18.00 — 
Международная панорама. 18.45 -- 
«Впервые на экране ЦТ». «Синяя пти-
Йа», Художественный фильм. 20.25 — 

оицерт-вальс. 21.00 — «Время». 21.35 
- -  «Прожектор перестройки». 21.45 — 
«Эта долгая жизнь Верико Анджапарид
зе». О жизни и творчестве народнРй ар- 

Анджапаридзе.
ВТОРАЯ ПР0ГРА1ЙМА. МОСКВА. 8.00 

- -  «На зарядку становись!» 8.20 — 
«Русская речь». 8.50 — «Ребенок дол
жен спать спокойно». Мультфильм. 9,00 
— Программа Сахалинской студии теле
видения, 10.00 — Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культуры. Т. Хрен
ников. 11.00 — «Цепочка жизни». Пре
мьера документального фильма. 11.30 — 
Поет заслуженная артистка РСФСР
М. Пахоменко. 12.00 — «О чевидное___
невероятное*. 13.00 — «Радуга» (Фин
ляндия). 13.20 — «Восемь зеркал». Пре
мьера короткометражного художествен- 
ного телефильма (Финляндия, 1981 г.). 
14.00 — «Ваше мнение». 15.05 — «Твои 
искания, театр». М. Ульянов читает 
письма В. И. Немировича-Данченко. 
15.45 — «Вез семьи». 2-я серия. 17,00 — 
Концерт. 18.00 — Чемпионат СССР по 
хоккею с мячом. «Динамо* (Москва) -  
«Волга». ‘ 2-й тайм. 18.45 — «Если хо- 
пешь быть здоров*. 19.00 — Кубок 
СССР по водному поло. Финал, 19.30 —
По музеям и выставочным залам Ис- " 
кусство импрессионистов. Из собрания 
Вашингтонской национальной картинной 
галереи. 2(1,00 —■ «Спокойной ночи, ма- 

* 20.20 — Поэзия У. Уитмена.
21.00 — «Время», 21,35 — «Прожектор 
перестройки». 21,45 -  «Мир входяще-
фяльм»Т9в1"Г""““

В театрах
ДРАМЫ

28 ноября. «Царевна-лягуш
ка» —  10-30. «порог» —  19.

29 ноября. «Царевна-лягуш
ка» —  13 . «Кабала святош»—
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
28 ноября. «Аланьний цвето

чек» —  12. «Шестая проблема 
Гильберта» —  18.

КУКОЛ
29 ноября. «Стойкий оловян

ный солдатик» —  11, 14,

Дворец зрелищ 
и спорта

28 ноября. «Фавориты луны» 
— 19,

ВИДЕОТЕКА
28 ноября. «На златом крыль

це сидели» — 10-20. «Шанта
жист» —  12, 14, 16, 18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 ноября. «Человак с буль

вара Капуцинов» —  9, 10-50,
12- 40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
28 ноября. «Человек со звез

ды» -  8-35, 10-30, 12-25. 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22, «Кто ты, 
всадник?» -  8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 48-40, 20-Й0, 22.
«До опасной черты»— 9, 11-20, 
13-40, 16. 18-20. «Высший суд» 
-  10. 12-20, 14-40, 1?, 19-20.
«Завтра была война» — 20-40.

«ОКТЯБРЬ»
28 ноября. «Жульетта» — 

8-40, 12. 14. «Зорро» (две се
рии — 18-10, 18-40, 21-10.
«Джинджер и Фред» (две се
рии) — 8-40, 11. 13-30, 16,18-30, 
21. Мультсборнин — 10-30.

«ПИОНЕР»
28 ноября. Мультсборнин 

«Лысый попугай» — 10-40
12-20. «После дождичка, в чет
верг...» — 9. 14. «Дачная поезд
ка сержанта Цыбули» — 15-40,
17- 20, 19,10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
28 ноября. «Всех за решет

ку» (две серии) - 9, 11-30,
14, 16-30, 19, 21-20. «Акселе- 
ратна» — 9, 10-40, 12-20, 16-30,
18- 10, 19-50, 20-30, 22-10. «По
лет над гнездом кукушки» 
(две серии) — 14.

«СИБИРЯК»
28 ноября. «Мальчик-с-паль- 

чик» - -  9-20. «Правосудие»
(две серии) — 11, 13-30, 16.
18-30, 21.

------------------------------------------------------------- ------ ------ ' ____________

29 ноября
Малый концертный зал

(пр. Ленина. 75)
ВЕЧЕР

о р г а н н о й  МУЗЫКИ
В программе: Бах, Тане- 

ев, Шуман, Франк, Месси
ан.

Исполнитель — солистка 
Томской филармонии 

Ольга ШИЛЛЕР.
Начало — в 19 час. 30 

минут.

29 ноября в Томском уни
версальном зрелищно-спор
тивном зале состоятся боль
шие концертные программы 
лауреатов премии Томского 
обкома ВЛКСМ 1987 года.

В концертах участвуют 
популярные молодежные 
коллективы: ансамбль баль
ного танца «ВИКТОРИЯ», 
студенческий театр эстрад
ных миниатюр «БОНИФАС», 
ансамбль политической пес
ни «НЮАНС*.

Начало концертов — в 
16 и 19 часов.

За билетами обращаться 
в кассы зрелищно-спортив
ного зала.

В связи с необходимостью

участке 
- г , —  ул. Си

бирской движение автотран
спорта закрыто с 28 по 30 
ноября. Объезд автотран
спорта осуществляется пос 
пр. Комсомольский — Кры-, 
лова— Аптекарский мост— 
Октябрьская — Средняя 
Кирпичная: движение пасса
жирского транспорта — по 
пр. Ленина.

Администрация, профсо
юзная организация и кол
лектив научно - исследова
тельского, проектно-конст
рукторского и технологиче
ского' кабельного института 
с глубоким прискорбием из
вещают о смерти кадрового 
работника института 

_ КУЗЬМИНА 
Ворисв Николаевича 

и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

Родные и близкие сооб
щают о кончине любимого 
мужа, сына, отца, брата 

. ЗОЛОТАРЕВА 
Юрия Анатольевича,

Коллектив автодорожного 
техникума выражает собо
лезнование методисту Т. Д. 
Красутской в связи со 
смертью отца

МАНИЛОВА 
Дмитрия Сергеевича,

Коллективы роддома № 4, 
кафедры акушерства и ги
некологии М 3 ТМИ выра
жают соболезнование А. П, 
Годлевскому по поводу смер
ти матери

ГОДЛЕВСКОЙ 
Раисы Николаевны.
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